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2 События и комментарии

тысяч человек попали уже 
под амнистию к 70-летию 
Победы. Большая часть 
амнистированных –  

55 937 – отбывали наказание,  
не связанное с лишением свободы. 
9 022 осуждённых вышли на свобо-
ду из исправительных колоний,  
2 150 – из сизо. 

в один абзац

мысли вслух67

новый адрес – новый сайт
Уважаемые читатели! Заходите 
на наш обновлённый сайт  
Kr-news.ru. 

На Kr-news.ru вы найдёте акту-
альные новости юга России, ре-

портажи с самых главных собы-
тий, а также сможете почитать 
материалы из всех газет  
ИД «Крестьянин» и купить с по-
мощью своего мобильного теле-
фона свежий номер «Крестьяни-

на» ещё до его выхода в печать.
Также приглашаем посетить 
нашу группу в социальной сети 
«Вконтакте»:  
vk.com/krestianin.

n В 2015 году в Ростовской области продолжится 
действие подпрограммы «Обеспечение жильём мо-
лодых семей» федеральной целевой программы «Жи-
лище». В этом году в предварительный список на по-
лучение социальной выплаты вошли 4 843 донских се-
мьи. С 2006 года в регионе получили социальные вы-
платы на приобретение жилья или его улучшение уже 
более трёх тысяч семей. 

n Более 200 учителей со всего донского края бу-
дут бороться за звание лучшего учителя Дона. По 
итогам конкурса 29 лучших из лучших получат по 200 
тысяч рублей из федерального и 30 тысяч рублей из 
областного бюджетов. Ещё 32 донских учителя, не 
вошедшие в число победителей, но показавшие вы-
сокие результаты, получат премию губернатора Ро-
стовской области в размере 50 тысяч рублей каждый.

n На встрече с ростовскими предпринимателями 
бизнес-омбудсмен Борис Титов рассказал, что ин-
ститут ИП в ближайшее время может быть отменён. 
По данным Титова, уже ведётся работа над упорядо-
чением статуса самозанятых. В осеннюю сессию Гос-
дума может принять закон, по которому таким людям 
придётся получать что-то вроде патента.

n В Ростовской области с ЕГЭ по математике уда-
лили пятерых выпускников с телефонами, шпаргал-
ками и беспроводной гарнитурой. Решается вопрос, 
смогут ли эти выпускники сдать экзамен в резервный 
день – 23 июня. Всего же по стране на данный момент, 
по словам главы Рособрнадзора, более 2 тысяч де-
тей пытались пронести мобильные телефоны на ЕГЭ.

n Европейский суд по правам человека признал 
жалобу двух осуждённых ростовчан на условия со-
держания приемлемой и задал вопросы правитель-
ству РФ. В изоляторе временного содержания УВД 
г. Ростова-на-Дону на одного человека приходится 
меньше 1 квадратного метра личного пространства. 
Спать приходится по очереди. На прогулки никого не 
выпускают, а между туалетом и основной частью ка-
меры очень низкая перегородка.

n В г. Зверево Ростовской области 5 июня прошёл 
митинг. Более 50 протестующих выдвинули ряд тре-
бований к властям, касающихся наведения порядка 
в центральной горбольнице. Медики недовольны со-
кращением скорой помощи, несвоевременными вы-
платами, отсутствием приказов на обслуживание со-
седних территорий и т. д. Кроме того, собравшиеся 
подняли проблемы, касающиеся отсутствия статуса 
«многодетная мать» у ряда местных жительниц, про-
извола в Зверево управляющих компаний, отсутствия 
договоров на оплату капремонта. 

n По сравнению с первым кварталом 2014 года, 
когда отпуск за границей предпочли провести 3,181 
миллиона граждан России, за аналогичный период 
2015 года за рубеж выехало немногим более 1,899 
миллиона россиян, сообщает Росстат. Испания, Ита-
лия и Греция потеряли 41,31% и 29% российского тур-
потока соответственно. Турция недосчиталась трети 
отдыхающих из России, Египет принял на четверть 
меньше. Австрия, Германия, Франция и Чехия поте-
ряли от 50% до 30%. 

осталось две недели
Чтобы успеть подписаться на «Крестьянин»
Уважаемые читатели! 25 июня 
заканчивается подписка на вто-
рое полугодие 2015 года. 

Газета «Крестьянин» для жите-
лей Ростовской области: ин-

декс 53627, подписная цена на 
6 месяцев – 561,06 руб. 
Для жителей других регионов 
России: индекс 32735.Подпис-
ную цену уточняйте в местных 
отделениях «Почты России».

Напоминаем, что подписаться 
без проблем можно также с по-
мощью нашего сервиса 
«Мобильная подписка». 
Подробнее – стр. 5.

Заходи на  
WWW.AGROBOOK.RU  

и участвуй  
в обсуждении самых 

горячих аграрных 
тем!

Простили великодушно
Анна  
КолобовА,
ведущий  
редактор

Греческое слово «амнистия» озна-
чает «забвение», «прощение». Но го-
тов ли забыть человек, которого из-
били, обокрали, обманули? Простят 
ли те, чей близкий человек искале-
чен по вине пьяного водителя? Умер 
из-за равнодушия врача?

В интернете собирают подписи 
под петицией с требованием пере-
смотреть дело Анны Шавенковой 
– жительницы Иркутска, которая 
въехала на своей «Тойоте» на троту-
ар и сбила двух сестёр. Одна скон-
чалась, другая – инвалид на всю 
жизнь. Приговор Шавенковой воз-
мутил не только весь Иркутск, но и 
всю Россию. Два с половиной года 
колонии-поселения, но с отсроч-
кой на 14 лет – пока не подрастёт 
ребёнок. Вообще-то, женщин, у ко-
торых есть маленькие дети, в рос-

сийских колониях хватает, но не у 
всех же мамы работают председате-
лями областного избиркома. 

Ясно было, что за 14 лет мно-
гое может произойти – оно и про-
изошло. Амнистия в честь 70-летия 
Победы избавила Анну Шавенкову 
даже от этого призрачного пригово-
ра. Дама, которая, задавив двух мо-
лодых женщин, прежде всего оза-
ботилась состоянием своего авто-
мобиля, а затем, даже не подойдя к 
пострадавшим, стала названивать 
по телефону, полностью чиста пе-
ред законом. 

Так же как и Синди-Беатрис Пе-
трова, сломавшая жизнь семилет-
ней девочки и её семьи («Крестья-
нин» писал об этом в № 20) одним 
лихим выездом на красный свет. 
Марина Александрова через восемь 
с половиной месяцев после аварии 
так и не пришла в себя, а Синди-
Беатрис может снова рассекать на 
своей «Мазде». 

Юбилейная амнистия светит и 
Валерию Будаеву – бывшему чи-
новнику областного правительства, 
спьяну задавившему профессора 
ЮФУ Владислава Смирнова (см. 
стр. 3). Владислава Вячеславовича 

больше нет, а у Будаева есть непло-
хой шанс выйти сухим из воды. 

И совсем уж абсурдная история 
произошла недавно в Москве. Сто-
личный бизнесмен – опять-таки 
спьяну, – избивший свою 93-лет-
нюю соседку, а затем сбросивший 
её с лестницы, также попадает под 
амнистию в честь 70-летия Победы. 
Горькая ирония заключается в том, 
что избитая женщина – ветеран Ве-
ликой Отечественной.

Амнистию обычно рассматрива-
ют как акт великодушия государ-
ства по отношению к гражданам, 
преступившим закон. (Хотя объяс-
няется она очень часто гораздо бо-
лее прозаической причиной – не-
хваткой мест в тюрьмах и СИЗО.) 
Но великодушие по отношению к 
преступникам часто оборачивается 
циничным издевательством по от-
ношению к пострадавшим.

Каково было бы вам видеть, что 
человек, причинивший непоправи-
мый вред вам или вашим близким, 
выходит из зала суда как ни в чём 
не бывало?
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новости

Неужели отпустят?
Против виновника ДтП, закончившегося смер-
тью профессора смирнова, возбудили уголов-
ное дело. однако его могут прекратить по ам-
нистии.
Напомним, 27 сентября Валерий Будаев, занимав-
ший на тот момент должность начальника отдела 
судебной и договорной работы правительства Ро-
стовской области, будучи сильно пьяным, протара-
нил на своей «Тойоте» ларёк, где находились про-
фессор ЮФУ Владислав Смирнов и его жена. Вла-
дислав Вячеславович вскоре скончался в больни-
це, Елена Петровна Смирнова получила серьёзные 
травмы.
Уголовное дело очень долго не возбуждали. Сна-
чала с Будаева, имевшего статус судьи в отставке, 
нужно было снять неприкосновенность. А потом, по 
словам адвоката Будаева, следствие не могло ре-
шить, по какому пункту статьи 264 УК РФ (Наруше-
ние правил дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств) предъявлять обвинение. 
Дело в том, что официальной причиной смерти В.В. 
Смирнова эксперты назвали острую сердечную не-
достаточность. Следствие забраковало эту экспер-
тизу и назначило вторую. Её целью было опреде-
лить, была ли прямая связь между аварией и смер-
тью 74-летнего профессора. Если была, то Будаева 
нужно обвинять по пункту 4 – причинение смерти по 
неосторожности в состоянии опьянения. А если нет, 
то по пункту 2 – причинение тяжкого вреда здоро-
вью (в том же состоянии).
Результат второй экспертизы пока неизвестен. Но 
5 июня было объявлено, что председатель След-
ственного комитета Российской Федерации воз-
будил уголовное дело в отношении бывшего судьи 
Ростовского областного суда в отставке Валерия 
Будаева. По пункту 2 статьи 264.
Таким образом, было официально признано, что 
между пьяным наездом, приведшим пожилого про-
фессора на операционный стол с тяжёлыми трав-
мами, и его кончиной, последовавшей в тот же 
день, нет прямой связи.
Наказание, предусмотренное пунктом 2 статьи 264, 
– принудительные работы до трёх лет либо лише-
ние свободы на срок до четырёх лет.
А самое главное, что обвиняемый по пункту 2, в от-
личие от пункта 4, может рассчитывать на амнистию 
к 70-летию Победы. Тогда он отделается подпор-
ченной карьерой. 

Анна КОЛОБОВА

Чемпионат пройдёт, 
аэропорт останется
Отставка президента ФИФА Йозефа Блаттера на прове-
дение мундиаля не повлияет

Самые сокровенные 
вопросы
Глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов встретился 
со студентами и сотрудниками ЮФУ

тАК успокоил журналистов министр 
спорта РФ Виталий Мутко, при-
бывший на заседание Координаци-

онного совета по подготовке к ЧМ-2018 в 
Ростов-на-Дону.

Бюджет чемпионата мира по футбо-
лу останется прежним. Из казны стра-
ны на игры уйдёт, как и было заплани-
ровано, в районе 300 млрд рублей. Об 
этом заявил 1-й заместитель председате-
ля правительства РФ Игорь Шувалов в 
Ростове-на-Дону, где прошло заседание 
Координационного совета по подготов-
ке к ЧМ-2018. 

Помимо членов оргкомитета, пра-
вительственных чиновников в донскую 
столицу приехали руководители регио -
нов, в которых будут проходить игры, 
и компании, участвующие в подготов-
ке спортивных объектов. Заседание про-
ходило за закрытыми дверями полтора 
часа и, судя по тому, что прессу туда не 
пустили, было жарким. Для общения с 
журналистами вышли Игорь Шувалов и 
Виталий Мутко, а также губернатор Ро-
стовской области Василий Голубев. Во-
просы были оговорены заранее – ни 
одного лишнего не прозвучало.

«Есть отставание по строительству 
стадионов в Калининградской и Екате-
ринбургской областях, но они не кри-
тические, мы рассмотрели сегодня, что 
нужно сделать, чтобы их сократить, – 
сообщил 1-й заместитель председателя 
правительства России. – В Ростове нам 

всё очень понравилось. Мы посмотре-
ли, в каком состоянии находятся строя-
щиеся гостиницы, стадион. Здесь очень 
сложная площадка на берегу Дона, она 
требовала специальных укреплений, до-
полнительных инвестиций. Мы видели, 
что она подготовлена, а подрядчик уве-
рил, что бетонные работы будут завер-
шены до конца года, с опережением».

Естественно, всех интересовало, по-
влияет ли отставка президента ФИФА 
Йозефа Блаттера на проведение мундиа-
ля. Министр спорта РФ Виталий Мутко 
сказал, что решение о ЧМ принимал ис-
полком, и никакие отставки не могут на 
это повлиять. Но чтобы успокоить об-
щественность, мировая федерация пере-
дала досье прокуратуре Швейцарии.

«Я не знаю, кому это выгодно и кто 

от этого выиграет. Я угроз никаких не 
вижу. И Мишель Платини, президент 
УЕФА, имеет позицию по снятию вся-
ких намёков про какой-то бойкот, непо-
сещение ЧМ. Я думаю, что всё немнож-
ко успокоится. Что касается отставки 
– для нас это неожиданность, но вместе 
с тем мы понимаем, что он видит раскол 
в федерации, продолжается давление на 
мировой футбол, и в целях стабильно-
сти он принял такое решение», – пояс-
нил министр.

При этом он добавил, что Блаттер 
сложит все полномочия в период с де-
кабря по март, и ещё около года испол-
ком и федерации будут работать в преж-
нем составе. 

Участники координационного сове-
та отметили, что чемпионат оставит хо-

рошее наследие для жителей регионов, в 
которых он будет проходить.

«Регион станет привлекательнее с по-
явлением аэропортового комплекса, – 
сказал Василий Голубев. – Там будет не-
сколько новых объектов: крупнейший 
терминал почтовой связи, новая транс-
портная инфраструктура, которая по-
зволит развивать туристический клас тер 
и экономику области. А левобережная 
зона пополнится спортивными соору-
жениями – новый Гребной канал, не-
сколько тренировочных площадок».

Нет ни одного из этих объектов, ко-
торые не будут востребованы. Никаких 
излишеств в программе – всё будет слу-
жить исключительно людям, констати-
ровал Игорь Шувалов.

Элла ВАСИЛЕНКО

мИНИСТРУ показали но-
вый кампус университета. 
Во время экскурсии он по-

сетовал на то, что стоимость прожи-
вания в общежитиях выше рекомен-
дованной министерством, а также 
удивлялся отсутствию студентов на 
территории, шутливо предположив, 
что их «специально спрятали». «Сес-
сия», – объяснили министру органи-
заторы.

Студенты ждали министра тут 
же, в помещении Зональной науч-
ной библиотеки ЮФУ, чтобы, по 
выражению ректора Марины Бо-
ровской, «задать ему самые сокро-
венные вопросы».

В отличие от министра, студен-
тов, видимо, не волновали плата 
за общежитие или условия учёбы. 
«Сокровенные вопросы» были сле-
дующие:

– Не считаете ли вы, что в кон-
цепции духовно-нравственного 
развития преуменьшена роль рос-
сийской науки?

– Каким вы видите волонтёрское 
движение сегодня?

– Какова в настоящее время 
роль студенческих стройотрядов?

– Как студент, который сам 
учится на «отлично», может спо-
собствовать повышению качества 
образования в своём вузе?

Видимо, действуя по принципу 
«каков вопрос, таков и ответ», Дми-
трий Ливанов, в свою очередь, со-

общил студентам, что роль рос-
сийской науки никак нельзя пре-
уменьшить, поскольку наша стра-
на всегда была и остаётся миро-
вым научным лидером. Что волон-
тёрство очень важно, также как и 
студ отряды. А повышению качества 
образования помогут инициатив-
ность, гордость за свой университет 
и взгляд в будущее с надеждой.

Вопросов, касающихся прозы 
жизни, было мало. Молодой чело-
век, предупредивший, что задаст 
«два острых вопроса», посетовал, 
что устаревшие инструкции позво-
ляют студентам ездить на всевоз-

можные форумы только плацкарт-
ными вагонами, и спросил, нельзя 
ли этому помочь. Также его волно-
вало, что студентов коммерческих 
отделений нельзя материально по-
ощрять за разнообразные достиже-
ния. Министр ответил, что оба во-
проса решаемы.

Поскольку проблем больше не 
обнаружилось, а время вышло, 
Дмитрий Ливанов вручил несколь-
ко почётных дипломов и сфотогра-
фировался с присутствующими на 
память, на чём встреча закончи-
лась.

Анна КОЛОБОВА

Университет встречает министра
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оБЪЁМЫ господдержки 
АПК увеличатся, по-
обещал премьер Дмитрий 

Медведев на форуме продоволь-
ственной безопасности, кото-
рый прошёл в Ростове-на-Дону 
на минувшей неделе. Во время 
мероприятия эксперты обсудили 
проблемы отрасли и предложили 
пути их решения. Правда, фер-
меров среди спикеров почти не 
оказалось – только чиновники, 
отраслевики и руководители аг-
рохолдингов. За малый сельхоз-
бизнес на форуме отдувался зна-
менитый Василий Мельниченко 
из Свердловской области. И сде-
лал это блестяще.

Форум продовольственной 
безопасности проходил в Ро-
стове впервые. По мысли орга-
низаторов, он должен был стать 
площадкой, на которой участ-
ники аграрного рынка стра-
ны обсудили бы перспекти-
вы и проблемы отрасли. По-
лучилось, кажется, наполови-
ну. Главы ведущих агрохолдин-
гов, первые лица регионов, гла-
ва федерального Минсельхоза 
и правительства – всё это было, 
с одной стороны. Была и мас-
штабная экспозиция на выстав-
ке. В центре огромного зала 
стояло гигантское дерево с над-
писью «Ростовская область: 
Дон-батюшка – России-
матушке!», увешанное колба-
сами и овощами. В павильо-
не компании «Евродон» важ-
но паслись белоснежные индю-
ки и розовоклювые утки (как 
рассказал анонимный источ-
ник в компании, утром индю-
ки дрались). Техника «Рост-
сельмаша» поражала воображе-
ние размерами. Витрины лос-
нились от масла и кабачковой 
икры. Огромный «Пуд соли» в 
натуральную величину казал-
ся гирей, забытой каким-то ве-
ликаном...

С другой стороны, среди вы-
ступающих не нашлось ме-
ста представителям нескольких 
ключевых ведомств – напри-
мер, Минфина и Минэконом-
развития, без согласования с 
которыми не проходит ни одно 
важное бюджетное решение. 
На секции, посвящённой фи-
нансированию АПК, выступа-
ли представители Внешэконом-
банка и Газпромбанка. Но на 
трибуне ждали всё-таки других 
специалистов: из РСХБ и Сбер-
банка, к ним у аграриев нако-
пилось немало вопросов – и за-
дать их было некому. Как рас-
сказал один из организато-
ров форума, директор Агент-
ства инвестиционного разви-
тия Ростовской области Игорь 
Бураков, концепция мероприя-
тия предполагала участие имен-
но первых лиц компаний и ве-
домств, потому собрать удалось 
не всех.

– Дмитрий Патрушев (глава 
Россельхозбанка. – Прим. авт.) 
собирался приехать, но в итоге 
не получилось, – пояснил г-н 
Бураков.

Наконец, на одной из сес-
сий должен был выступать гла-
ва федеральной АККОР Влади-
мир Плотников, однако во вре-
мя неё он просидел на заднем 
ряду и больше на выставке за-
мечен не был. Рядовых ферме-

ров на форуме тоже почти не 
оказалось – многих отпугнула 
сумма организационного взно-
са для участия, достигавшая де-
сяти тысяч рублей.

– За свою жизнь общался со 
многими видными людьми – с 
министром сельского хозяй-
ства Иваном Силаевым, с Чер-
номырдиным. Путина на там-
бовском съезде видел. И всё это 
было бесплатно, – прокоммен-
тировал ситуацию один из дон-
ских фермеров. – А за Медведе-
ва платить не собираюсь.

Глобальные 
проблемы

Во время так называемых 
«панельных сессий», которые 
состоялись в первый день фору-
ма, участники оценили текущие 
проблемы в отрасли.

По мнению ректора Санкт-
Петербургского аграрного уни-
верситета Виктора Ефимова, 
развитие отечественного АПК 
сдерживают три негативных 
фактора: депрессивное состоя-
ние сельских территорий, низ-
кая эффективность использова-
ния земель и неконкурентоспо-
собная финансовая атмосфера. 

– В России на одного чело-

века приходится 12 га земли, 
лишь один процент нашей тер-
ритории занят городами, – рас-
сказал Виктор Ефимов. – Ещё 
один процент – промышлен-
ные и другие объекты. А на 
оставшихся 98% никаких ра-
бочих мест нет, кроме земли-
матушки и леса. Поэтому раз-
витие сельского хозяйства – это 
в первую очередь содержание 
территорий. Мы не можем го-
ворить о сельском хозяйстве в 
русле либерально-рыночных 
отношений и расчёта выгоды. 
Это вопрос «быть или не быть» 
нашей государственности. При 
этом только в Северо-Западном 
федеральном округе более 
50% вымирающих населённых 
пунк тов численностью менее 10 
человек.

Как и многие его коллеги ра-
нее, Виктор Ефимов обратил 
внимание на финансовое не-
равенство, в условиях которо-
го приходится работать россий-
скому аграрию.

– Мы живём в услови-
ях транснационального рын-
ка продовольствия. И не можем 
иметь доходность большую, чем 
у конкурентов, – рассказал рек-
тор. – Разнятся условия про-
изводства. В Европе и США 

ставки рефинансирования со-
ставляют от 0,5% до 0,75%. У 
нас – 12,5-17%, это в сотни раз 
выше.

Зарубежный опыт мог бы по-
мочь в решении многих про-
блем, считает руководитель 
Центра аграрных проблем Ин-
ститута США и Канады РАН 
Олег Овчинников. По мнению 
учёного, главный фактор успе-
ха того же американского аг-
рокомплекса – разветвлённая 
система госрегулирования (в 
одном из номеров «Крестьяни-
на» за 2012 год опубликовано на 
эту тему подробное интервью с 
прежним руководителем центра 
Борисом Черняковым. – Прим. 
авт.). Минсельхоз США – уни-
кальная аналитическая органи-
зация, суперминистерство, на-
делённое широкими полномо-
чиями и отвечающее за про-
довольственную безопасность 
страны. В России о такой пока 
приходится только мечтать. 

– Наш Минсельхоз – это 
аморфное ведомство, его нель-
зя назвать организующим нача-
лом в отрасли, – считает Олег 
Овчинников. – Нужно корен-
ное реформирование этой ор-
ганизации, фактически мини-
стерство нужно создавать за-

ново, так как сейчас оно яв-
ляется тормозом. Управление 
сельским хозяйством в значи-
тельной степени передано на 
регио нальный уровень, а го-
спрограмма его развития лишь 
издалека напоминает стратеги-
ческий документ.

Отраслевые истории
Снижение конкурентоспо-

собности отечественного АПК 
приводит к тому, что произ-
водственные активы постепен-
но становятся собственностью 
транснациональных компаний, 
считает глава татарского агро-
холдинга «Просто молоко» Ма-
рат Муратов.

– Компании «Пепси» и «Да-
нон» на нашем молочном рын-
ке занимают сейчас около 
53-60%. Вместе с Белоруссией 
их доля – далеко за 60%, – под-
считал г-н Муратов. – Ничего 
не имею против этих компаний, 
они зарегистрированы в Рос-
сии, там работают наши люди и 
получают высокую зарплату... 
Но давайте смотреть правде в 
глаза. Наша продовольственная 
независимость может превра-
титься в зависимость. «Домик 
в деревне», наш родной домик 

круПным Планом

розовые очки  
в копилку аПк
В Ростове эксперты оценили продовольственную безопас-
ность России 

Дмитрий Медведев: «Девять из десяти одобренных инвестпроектов – аграрные»
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круПным Планом

вместе с бабушкой, мы продали 
американцам. Французам про-
дали целый населённый пункт, 
с кошкой и собакой – «Про-
стоквашино». Кто об этом заду-
мывается, когда приходит в ма-
газин и голосует рублём? Где 
гарантия, что завтра кто-то не 
щёлкнет пальцем и не скажет 
им: «Ребята, закройте завод, уй-
дите из России, мы заплатим 
компенсацию»? Где тогда будет 
весёлый молочник? В чьих ру-
ках окажется домик в деревне? 
И что будут делать кошка с со-
бакой из Простоквашина?

По словам Марата Мурато-
ва, конкурировать с зарубеж-
ными производителями стано-
вится всё труднее – дотации той 
же Белоруссии на производство 
молока доходят до 8 рублей на 
литр. Транснациональные ком-
пании имеют более выгодные 
кредиты и легко сокращают из-
держки.

– За последние полтора года 
они закрыли в разных регионах 
восемь молочных заводов, – го-
ворит глава «Просто молоко». – 
И тем самым убили там молоч-
ное производство. Кто об этом 
задумается?

В отличие от молочной от-
расли, в российском семено-
водстве всё не так катастрофич-
но, считает глава Националь-
ной ассоциации производите-
лей семян кукурузы и подсол-
нечника Игорь Лобач. 

– Великих проблем с семена-
ми колосовых, кукурузы и под-
солнечника у нас нет, – уверяет 
эксперт. – Есть проблемы с са-
харной свёклой и овощами, но 
и их реально решить.

По словам Игоря Лобача, 
текущая потребность в семе-
нах кукурузы составляет в стра-
не 80 тысяч тонн. Половину из 
них уже поставляют на рынок 
отечественные компании. Ещё 
24 тысячи тонн завезено из-за 
рубежа, оставшиеся 17 тысяч – 
контрафакт и поддельные семе-
на. За ближайшие пару лет ре-
ально полностью заместить им-
порт в этой сфере, уверен глава 
ассоциации. Но для этого нуж-
но решить несколько важных 
проблем, одна из них – «про-
странственная изоляция».

– Согласно нормам семе-
новодческие посевы кукурузы 
должны отстоять от товарных 
не менее чем на 500 м, – гово-
рит Игорь Лобач. – У подсол-
нечника изоляция ещё шире 
– три километра. Но сейчас эти 
нормы не прописаны в законе. 
В результате семеновод на ко-
ленках ползает перед произво-
дителем, умоляя не портить ему 
семена. Даже в Киргизии есть 
закон, отдающий семеново-
дам приоритет в этом вопросе. 
Нужно и нам срочно принять 
соответствующие решения. А то 
как получается: что бы ни гово-
рил Минсельхоз или отрасле-
вики, решения в итоге прини-
мают «молодые хлопчики» из 
Мин экономразвития, которые 
только на паркете видели, как 
растёт хлеб. 

Развитие семеноводческих и 
селекционных центров – ещё 
одна важная задача. Судя по 
словам директора департамен-
та растениеводства Минсель-

хоза РФ Петра Чекмарёва, в 
ближайшие годы дело должно 
сдвинуться с мёртвой точки. 

– Крупными сельхозпро-
изводителями в рамках новой 
программы поддержки сельско-
го хозяйства подано 146 заявок 
на строительство селекционно-
семеноводческих центров в 
России, – заявил он во вре-
мя выступления на форуме. По 
словам Чекмарёва, стоимость 
строительства одного центра 
может составлять от 150 млн до 
1 млрд рублей.

– Что касается овощей, то, 
думаю, если бы в стране хватало 
овощехранилищ, то отечествен-
ные компании легко смогли 
бы за два-три года закрыть по-
требность. Все условия для это-
го есть. Через пару лет, думаю, 
нам нужно будет выво зить про-
дукцию из России на экспорт, 
для этого рынки сбыта надо ис-
кать уже сейчас, – заявил чи-
новник.

...Пётр Чекмарёв расска-
зывал о завершении весенне-
полевых работ, о хорошем со-
стоянии озимых. Оценил объ-
ём ожидаемого урожая зерно-
вых на уровне 100 млн тонн или 
даже выше. Анонсировал про-
изводство зерна в 2018 году на 
уровне 115 млн тонн. Заявил, 
что элитных семян аграрии за-
купили больше, чем в прошлом 
году.

Но вскоре после его вы-
ступления подал голос Васи-
лий Мельниченко, знамени-
тый фермер из Свердловской 
области. В своё время он про-
славился своей жёсткой крити-
кой российской аграрной поли-
тики («Россия производит впе-
чатление великой державы, но 
больше она ничего не произво-
дит!» – эта фраза стала афориз-
мом. – Прим. авт.).

– У меня один вопрос ко 
всем присутствующим, – начал 
Василий Александрович, под-
боченясь. – Где купить тако-
го хорошего качества розовые 
очки, через которые вы видите 
большие перспективы?

В зале раздались аплодис-
менты.

– Знаете ли вы, что в этом 
году крестьяне почти не по-

лучили кредитов на весенне-
полевые работы? – продолжал 
Василий Александрович. – Вот 
в этом всё ваше сельское хозяй-
ство. Куда дели деньги на кре-
диты?!

Но вопрос Мельниченко 
остался без ответа.

Во время перерыва ураль-
ский фермер рассказал «Кре-
стьянину» о том, какими нео-
бычными способами он пытал-
ся решить «кредитную» про-
блему.

– Видя, что кредитов нет, я в 
шутку написал письмо Обаме: 
мол, в связи с трудной ситуаци-
ей прошу помочь российскому 
президенту и выделить 10 млрд 
долларов на сельское хозяй-
ство. Публиковать, правда, не 
стал. Умные люди подсказали: 
«Деньги в американском по-
сольстве ты вполне можешь по-
лучить. Но пока будешь лететь в 
самолёте домой, окажется, что 
в сожжении Хакасии виноват 
лично ты», – смеётся фермер.

Всё на экспорт!
Если малый бизнес в лице 

Василия Мельниченко ожидал 
от государства помощи с суб-
сидиями и кредитами, то круп-
ный – содействия в освоении 
зарубежных рынков. 

Представители мясной «сек-
ции» заявляют: в России наста-
ёт время поставлять на экспорт 
не только зерно, но и мясо. И 
это должно стать новой осно-
вой аграрной политики страны. 

– Потребление свинины в 
России приблизилось к запад-
ным показателям, – констати-
ровал глава исполнительного 
комитета Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин. 
– Рынок большими темпами 
расти больше не будет. В этой 
связи инвестировать в новые 
проекты имеет смысл, только 
если поставлять продукцию на 
экспорт. Но мы посчитали: ко-
личество заявлений Минсель-
хоза об установлении связей с 
той или иной страной пока в 
десятки раз превосходит коли-
чество сообщений об открытии 
для российских производителей 
тех или иных рынков.

– Мы могли бы производить 
не четыре миллиона тонн мяса 
птицы, а 10-12 млн тонн, – под-
держал коллегу губернатор 
одного из самых «мясоёмких» 
регионов страны – Белгород-
ской области – Евгений Сав-
ченко. – Не три млн тонн сви-
нины, а 8-10 млн тонн, и ещё 
3-4 млн тонн говядины. Таким 
образом, Россия в течение бли-
жайших 7-10 лет могла бы вый-
ти на объёмы в 20-25 млн тонн. 
По идее, мы должны услышать 
от нашего государства: «Ни-
каких ограничений в объёмах 

производства нет, мы гаранти-
руем экспорт мяса в таких-то 
объёмах, вот наши соглаше-
ния». Сегодня же этого нет.

Без содействия государства 
зарубежные рынки останут-
ся только мечтой, констатирует 
крупный бизнес.

– Полтора года мы пытаем-
ся получить доступ на рынки 
стран, откуда мы импортируем 
продукцию, – все двери закры-
ты, – рассказал глава агрохол-
динга «Мираторг» Виктор Лин-

Продолжение на стр. 6

На форуме Ростовская область представила самую большую экспозицию
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ник. – Эту тему нужно подни-
мать на разных уровнях. 

Новые обещания
Выступление премьера Дми-

трия Медведева ожидалось на 
второй день форума. Любопыт-
ная деталь: система аккредита-
ции на мероприятие была мно-
гоступенчатой – не все журна-
листы могли попасть на итого-
вое пленарное заседание с уча-
стием первых лиц. Трансляцию 
они должны были смотреть по 
телевизору из соседнего зала. 
Однако перед самым её нача-
лом в оборудованный пресс-
центр ворвался кто-то из орга-
низаторов:

– Кто хочет попасть на засе-
дание? В зале не хватает людей! 
– и журналисты ринулись в зал. 
Задние ряды там и впрямь ока-
зались неприлично пустыми – 
похоже, платить «за Медведева» 
согласились не многие.

Между тем, во время своего 
выступления премьер отметил: 
господдержка аграрного секто-
ра сокращаться не будет. В 2015 
году её объём составит 220 млрд 
рублей. 

– Ко мне подходили колле-
ги по правительству и говорили: 
«Вот так получается, что абсо-
лютное большинство проектов 
инвестиционных, которые под-
готовлены... касаются сельско-
го хозяйства, – поделился исто-
рией Дмитрий Медведев. – Что 
нам делать? Потому что услов-
но из десяти проектов девять 
аграрных…» Я говорю: «Давай-
те девять аграрных». Потому 
что нужно давать деньги туда, 
где эти деньги могут принять, и 
туда, где от этого будет отдача.

В своём выступлении г-н 
Медведев также коснулся сро-
ков «контрсанкций». 

– Мне довольно часто зада-
ют вопрос о том, будет ли прод-
лён режим ограничительных 
мер. Я напомню, что офици-
ально мы вводили его на год, 
то есть до 8 августа 2015 года. 
Это была ответная мера на дей-
ствия наших европейских, аме-
риканских и иных партнёров. 
Наши действия будут зависеть 
и от действий наших партнёров. 
Судя по их высказываниям, они 
пока не хотят и не планируют 
возвращаться на наш рынок. 
Ну, и мы их упрашивать не бу-
дем, – отметил премьер.

Для недавно назначенного 
министра сельского хозяйства 
Александра Ткачёва выступле-
ние на мероприятии подобно-
го уровня было первым в новой 
должности. Возможно, поэтому 
он постарался высказаться обо 
всех «болевых точках» сельско-
го хозяйства – и как признали 
потом многие слушатели, сде-
лал это не в пример профессио-
нальнее и компетентнее своего 
предшественника.

– Два-три года назад мы 
вошли в ВТО и потеряли все 

предпосылки для того, чтобы 
крепко стоять на ногах, – на-
чал Александр Ткачёв с места 
в карьер. – Производство сви-
нины стало почти нерентабель-
ным. Работали по нулям. КРС 
пошёл в убыток, не говорю уже 
об овощах и плодово-ягодных 
проектах. Польские инвесторы 
просто вытеснили с российско-
го рынка нашу продукцию. Мы 
и сами уже поверили, что не 
можем производить нормаль-
ную свинину, овощи – просто 
не умеем, нет традиций, клима-
тические зоны не те. Не говоря 
уже о виноделии. Мы уже при-
выкли, смирились...

Зато сейчас, во время кон-
трсанкций, по мнению мини-
стра, начинается «золотая пора» 
российского АПК. 

– Есть проблемы, – признал 
Ткачёв. – Но смотрите, уровень 
поддержки уже более 220 млрд 
рублей. В следующем году, если 
ничего не случится сверхъесте-
ственного, будет 320 млрд.

При этом меры поддержки, к 
примеру, молочной отрасли всё 
же недостаточны, считает ми-
нистр.

– Мы сегодня дотируем литр 
произведённого молока, – го-
ворит Александр Ткачёв. – Хо-
рошая поддержка, особенно 
для тех, кто уже вложил деньги 
в инвестпроект. Но если с нуля 
начать, это катастрофично. 
Поэтому сегодня мы вышли с 
предложением компенсировать 
до 25-30% средств от сметной 
стоимости уже готовых проек-
тов. Вот тогда они заиграют, 
молочное производство станет 
рентабельным. Через пять-семь 
лет мы должны напоить Рос-
сию молоком, – поставил зада-
чу министр.

Что может помешать дости-
жению этой цели, рассказал со-
бравшимся глава Национально-
го союза производителей моло-
ка («Союзмолоко») Андрей Да-
ниленко (молочная тема вооб-
ще была одной из самых болез-
ненных и часто упоминаемых 
на форуме, что, впрочем, неу-
дивительно. – Прим. авт.). По 
словам эксперта, себестоимость 
играет огромную роль в произ-
водстве молока.

– Мы провели исследова-
ние себестоимости по всему 
миру, – заявил Даниленко. – В 
России производственные про-
цессы дешевле! Но проблема 
в другом. Стоимость кредит-
ных денег при нашей экономи-
ке ломает всю ситуацию. Тре-
буется реализовать три направ-
ления поддержки. Во-первых, 
ввести мораторий на любые ре-
гулирующиеся меры. Оставьте 
нас в покое со своими регистра-
циями и разрешениями! Второе 
– компенсация инвестзатрат. И 
третье – разберитесь с банками, 
получить кредиты сейчас поч-
ти нереально, требования уже-
сточились.

Развитию молочной отрас-
ли мешает ещё одна пробле-
ма – фальсификат. По словам 
Андрея Даниленко, в Белгород-
ской области проверки выяви-
ли ужасающую цифру – до 80% 
молочного фальсификата на 
полках.

– Всё, что нужно – это резко 
увеличить штрафы, – говорит 
Даниленко. – Сегодня они со-
ставляют 50-100 тысяч рублей. 
А сверхприбыли нарушителей 
иногда превышают сотни мил-
лионов рублей.

Александр Ткачёв согласился 
с главой «Союзмолока» в том, 
что борьбу с контрафактной 
продукцией надо ужесточить, 
однако поддерживать критику 
банков не стал.

– Замечание справедливое, 
но есть и объективные причи-
ны, – отметил министр. – Нам 
хочется, чтобы в банках было и 
быстро, и подешевле, и подлин-
нее. Но время сегодня сложное 
и для экономики, и для бан-
ков. Ведь банки – это тоже биз-
нес, они также считают ликвид-
ность, риски... Есть много над 
чем работать – но есть и непло-
хие тенденции, объёмы креди-
тования растут.

Вряд ли подобные слова об-
радовали аграриев.

Дождался своего выступле-
ния и президент ассоциации 
«Росагромаш», совладелец за-
вода «Ростсельмаш» Констан-
тин Бабкин.

– Потенциал отечественного 
сельхозмашиностроения очень 

велик, – рассказал он. – Сегод-
ня мы производим всего 28% от 
того, что потребляем. Это сред-
няя цифра, с комбайнами си-
туация лучше, но с тракторами 
– катастрофическая, из необхо-
димой 41 тысячи мы произво-
дим одну. Это важный элемент 
продовольственной безопас-
ности – мы знаем доподлинно, 
что на Западе обсуждалась воз-
можность ограничить поставки 
сельхозтехники в Россию.

Как уверяет Константин 
Бабкин, его отрасль постоянно 
сталкивается с лоббизмом, на-
правленным против поддержки 
сельхозмашиностроения. 

– Наши аграрии говорят: 
нужны более дешёвые комбай-
ны, давайте простимулируем 
импорт сельхозмашин, произ-
водители снизят цену, – гово-
рит Бабкин. – Я предлагаю та-
кой универсальный принцип: 
если государство заинтересо-
вано в каком-то отечественном 
товаре, то оно не должно ста-
вить его производителей в ухуд-
шенные условия конкуренции с 
западными компаниями. У нас 
есть программа субсидирова-
ния покупки техники. И посто-
янно ведутся разговоры о вклю-
чении в неё иностранных ма-
шин! Хорошо. Если так, то да-
вайте тогда нам кредиты не под 
18%, а под 0,18%, поддерживай-
те экспорт! Господдержка АПК 
должна быть системной.

Александр Ткачёв, в быт-
ность которого губернатором на 
Кубани появилось сборочное 
производство немецких ком-
байнов Claas, начал ответ г-ну 
Бабкину многозначительно. 

– Спасибо вам, что вы есть. 
Некоторые из аграриев по-
считали, что вас нет вообще, 
– заявил он, обращаясь к гла-
ве «Ростсельмаша». И пообе-
щал аграриям новый вид под-
держки.

– Это недопустимо, распо-
лагая гигантскими площадями 
пашни, не иметь, чем её пахать, 
– заявил министр. – Поэтому 
правительство поддержало ини-
циативу Минсельхоза дать до 
30% субсидии нашим произво-
дителям сельхозтехники на воз-
мещение затрат. Решение прак-

тически принято. В том чис-
ле мы прорабатываем возмож-
ность с осени 2015 года субси-
дировать для крестьян покупку 
трактора и комбайна. Также в 
краткосрочной перспективе мы 
можем получить второй завод в 
России по производству сель-
хозтехники.

После окончания фору-
ма Константин Бабкин не стал 
комментировать слова Алек-
сандра Ткачёва о субсидиях и 
появлении «второго завода».

– Надо посмотреть внима-
тельно, о чём конкретно будет 
идти речь и какие условия пред-
ложат аграриям, – отметил он.

Когда выступления основ-
ных докладчиков заверши-
лись, на трибуну к министру 
выскочил... разумеется, Васи-
лий Мельниченко. И снова по-
пытался рассказать миру о сво-
ей печали.

– Мы говорили о кредитова-
нии, – начал речь свердловский 
фермер. – Я доложу вам – кре-
стьяне нынче практически не 
получили кредиты на весенне-
полевые работы! Всего 10% по-
лучили, если взять Свердлов-
скую, Омскую и Новосибир-
скую области. При этом ре-
гиональный минсельхоз при-
слал мне бумагу, что на 109% 
мы обеспечены кредитами. Это 
ложь на 200%! Мы не видели 
кредитов на весенне-полевые 
работы! Банки, по сути, объ-
явили нам бойкот, особенно 
в Сибири. Многие до сих пор 
не отсеялись – можно прое-
хать 200-300 км, и справа, сле-
ва трактора стоят. Дизтопли-
во не за что купить! Это прав-
да, искренне вам говорю! Не ве-
рите – поехали со мной, посмо-
трим. Когда видишь, как буль-
дозеры ликвидируют Дом куль-
туры – десять дней назад, село 
Якшино, 520 жителей, 70 де-
тей, школу закрыли... Вы нас 
вычерк нули, крестьян, из про-
граммы продовольственной 
безопасности или как?!.

Но на этот вопрос фермеру 
снова никто не ответил. 

Тимур САЗОНОВ

Фото Петра Чернецкого

розовые очки в копилку аПк
Продолжение. 

Начало на стр. 4-5

Пуд соли в натуральную величину «Икорная зона»
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оХОТА с гончими собака-
ми известна с незапамят-
ных времён. Неудиви-

тельно, что на ночном небе есть 
такое созвездие – Гончие Псы. 
Назвали так эту группу звёзд ещё 
в XVII веке. Это дань уважения 
человека к этим замечательным 
собакам.

И сегодня по сёлам и стани-
цам живёт много страстных лю-
бителей псовой охоты. С одним 
из таких увлечённых людей, 
фермером Алексеем Петрови-
чем Смородиным, мне довелось 
пообщаться.

Это зараза  
на всю жизнь

Алексей Петрович помнит, 
как в 1968 году старые станич-
ные охотники разрешили ему 
и другим мальчишкам сходить 
вместе с ними на охоту с гончи-
ми собаками.

– С тех пор ничего слаще для 
моего уха, чем лай гончей со-
баки, нет, – говорит фермер. 
– Я влюбился в этот вид охо-
ты. С тех пор и держу дома гон-
чих, и сыновьям передал лю-
бовь к этим собакам. Это зараза 
на всю жизнь. Кому-то марки 
собирать, монеты, водку пить, а 
нам – погонять зверя по камы-
шам да в степи. Совсем не обя-
зательно убить. Любуюсь рабо-
той собак, наслаждаюсь музы-
кой их голоса. Да и зверю это 
порой на пользу, чтоб в тону-
се был.

Сейчас у Алексея Петровича 
есть русские гончие, эстонские 
и дратхаар, универсальная охот-
ничья собака немецкой породы. 
Главная его любовь – классиче-
ские русские гончие, а вот сы-

новья предпочитают эстонских.
– Они мне говорят: брось ты 

этих «русских». Они слишком 
непредсказуемы. «Эстонцы» 
послушны, всегда знаешь, чего 
от них ждать. На это я им гово-
рю, что «русские» мне по харак-
теру ближе, они вообще на нас, 
русских людей, похожи. Да, мы 
непредсказуемы, незаконопос-
лушны, но зато когда надо, мо-
жем так собраться и такие каче-
ства души и мужества показать! 
А что «эстонцы»? Про них на-
перёд всё известно. Неинтерес-
но, – шутит фермер.

Как говорит Алексей Петро-
вич, русская гончая очень вы-
нослива, может гнать зверя ча-
сами. Бывает, так увлечётся, что 
её потом и не дождёшься, если 
сколется, то есть потеряет след. 
Будет искать его или на друго-
го зверя выйдет, и может через 
сутки прийти. Он раньше пере-
живал по этому поводу. А сей-
час бросил. Собаки всегда воз-
вращались. У «эстонцев» такого 
азарта нет. Они вообще менее 
вязкие, то есть не могут так дол-
го зверя преследовать, вися у 
него, что называется, на хвосте.

Не кобель,  
а выжлец...

Не сука, а выжловка. Так 
правильно надо называть пол 
гончих собак. Если скажешь – 
кобель, сука, а ещё хуже – са-
мец, самка, охотники сразу 
поймут, что ты ничего в охоте с 
гончими не смыслишь.

И называть гончих собак Ту-
зиками или Шариками – это 
верх неприличия. Им под стать 
такие клички: Флейта, Гобой, 
Набат, Певка. Всё, что связа-

но со звуком, музыкой. 
Именно лай гончих для 
любителей звучит, как му-
зыка. Есть такой термин 
– двоит или даже троит. 
Это когда одна собака лает 
так, будто две или три сра-
зу. Таких псов очень ценят 
любители.

– Был у меня выжлец 
Заграй. Однажды я его на 
испытания возил. Ког-
да он зайца погнал, подхо-
дит ко мне один охотник 
и спрашивает: «Чьи собаки?» Я 
говорю: «Мой!» «Неужто один 
так лает? А я думал, их три», – 
удивился он. Очень хвалил За-
грая, – не без гордости расска-
зывает Алексей Петрович.

Хорошая гончая собака – это 
и плод селекционной работы, и 
постоянные тренировки. Одно 
без другого не бывает. Могут 
быть отличные гены, но если их 
не развивать постоянными тре-
нировками, собака так и не рас-
кроет всех своих возможностей.

Как говорит Алексей Пе-
трович, любители гончих зна-
ют родословную своих питом-
цев до восьмого колена, лучше, 
чем своих родственников. Он 
тоже покупает собак у людей, 
которые профессио нально за-
нимаются селекционной рабо-
той. Такие асы своего дела есть 
и на Ставрополье, и в Крас-
нодарском крае. Сейчас вооб-
ще вышел закон крыть выжло-
вок только дипломированными 
выж лецами. Если это правило 
не будешь соблюдать, тогда мо-
жешь собак своих на соревно-
вания не вывозить, их просто не 
допустят. Это правильно. Нуж-
но сохранять породы в чистоте.

Можно, конечно, собак на 

соревнования не возить. Но на-
стоящий любитель так не мо-
жет. Он же хочет, чтоб профес-
сионалы оценили качество его 
собачек, да и общение с таки-
ми, как он, фанатами – это же 
особое удовольствие.

– Хотя я знал случаи, осо-
бенно раньше, когда собаки без 
всяких дипломов творили чуде-
са. Был у одного нашего охот-
ника выжлец Рено. У него не 
было никаких документов. Но 
он всегда выгонял зверя имен-
но на своего хозяина. Даже из 
воды однажды лису на хозяина 
выгнал. Такого не должно быть. 
Собака просто гонит зверя по 
кругу, а охотник должен сам 
правильно место выбрать. А тут 
пёс сам тебя вычисляет. Гени-
альный выжлец. Я таких боль-
ше не встречал.

Лучший отдых
Алексею Петровичу испол-

няется 60 лет. Возраст, когда 
начинают вылезать разные бо-
лячки. Это, если себя на основ-
ной работе загонять или, нао-
борот, дома сиднем сидеть, а 
негативные эмоции водочкой 
разбавлять. Алексей Петрович 

здесь поступил мудро. Основ-
ные фермерские дела передо-
верил сыновьям, оставив себе 
роль консультанта и помощ-
ника. А высвободившееся вре-
мя посвящает любимым заня-
тиям: охоте и разведению гон-
чих, голубям, орловским рыса-
кам, которые имеются на каза-
чьем дворе.

– Я частенько утром беру со-
бачек и отправляюсь с ними в 
камыши. Часа два себя и их по-
гоняю, послушаю их песню 
звонкую. Часто и ружья с со-
бой не беру. Домой прихожу бо-
дрый, помолодевший, с ощу-
щением счастья. На мой взгляд, 
это лучший отдых и способ 
продления жизни без лекарств. 
И за сыновей радуюсь, что они 
к водке и другим вредным при-
вычкам не пристрастились. 
Охота, общение с собаками за-
меняют нам все остальные спо-
собы снятия напряжения. Ещё 
говорят, что рыбак – это тихо 
помешанный, а охотник – буй-
но. Может, и так. Но это хоро-
шее помешательство.

Сергей ИВАЩЕНКО
ст-ца Расшеватская, 
Новоалександровский р-н, 
Ставропольский край

Фото автора

хобби

Созвездие 
гончих псов
Любовь к охотничьим собакам держит 
фермера в тонусе

Алексей Смородин с эстонской гончей и её щенками

Приходи, сосед, ко мнерОСТОВСКАЯ область впервые от-
метила Международный день со-
седа.

Первый раз его отмечали в 1999 году 
в Париже, тогда участниками стали бо-
лее 10 тысяч жителей из 800 домов. На 
следующий год празднование приобрело 
национальный масштаб, а с 2003 года – 
европейский, когда к Франции присо-
единилась Бельгия. Сегодня у Дня со-
седа более 1 200 партнёров из 30 стран. В 
России впервые он прошёл в 2006 году в 
Москве, после к столице стали присое-
диняться другие города.

– Мы поддерживаем идею проведе-
ния такого праздника, – отметил ми-
нистр жилищно-коммунального хозяй-
ства Ростовской области Сергей Си-
даш. – Он улучшает добрососедские от-
ношения. А хорошие отношения с сосе-
дями – основное условие эффективного 

управления многоквартирным домом.
Наш корреспондент побывал на 

одной из площадок праздника – во дво-
ре дома № 40 на улице Стабильной в За-
падном микрорайоне Ростова. 

Ещё до начала, 16 часов, во дворе 
громкая музыка созывала народ. И он 
подходил – кто с тортом, кто с ребён-
ком, кто с чаем. Иные, смущаясь, шли 
из соседних дворов в гости, и их радуш-
но встречали. Весёлые пингвинчики 
играли с ребятнёй, пока женщины, го-
товившие угощения, накрывали общий 
стол. Анна Бородина рассказала, что с 
сыном Даниилом они так ждали празд-
ника, что даже на неделю раньше испек-

ли пирог – ошиблись.
«Мы полгода назад сюда переехали 

– это хороший повод познакомиться со 
всеми, – говорит Анна. – Хотелось бы, 
чтоб с нами были и папы, они хотели, но 
работают. Будем расширять традицию – 
с мужчинами барбекю устраивать».

Самые активные затейницы подру-
ги Марина Колесникова и Елена Ми-
хайлусь между собой и с мамами детей, 
играющих на площадке, знакомы дав-
но, но многих не знали и старались, что-
бы знакомство прошло весело. Одна по-
весила на окне подруги плакатик «Моя 
соседка лучше всех», другая написала на 
своей майке: «Иду на встречу с соседя-

ми». Но их обошли организаторы, кото-
рые дарили жителям дома майки с ещё 
более прикольными надписями «Дождь 
ли, солнышко в окне – приходи, сосед, 
ко мне», «Мне по фигу кокетство, я за 
добрососедство».

Среди участников праздника оказал-
ся и ветеран войны 90-летний Виктор 
Николаевич Фильцев. Он живёт один, 
общался с немногими – ближайшие со-
седи всё больше на работе. Теперь узна-
ет получше и остальных обитателей сво-
его дома.

Хорошее начало положено – можно 
присоединяться.

Элла ВАСИЛЕНКО
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Подавленные пылью
В Красносулинском районе Ростовской области разворачивается эколо-
гическая катастрофа, но жители молчат об этом

Щебзавод ооо «Донской камень» – закрытая и опасная территория

Иван Ецков демонстрирует пробы  
воды из ручья в Ясиновской балке

– Все боятся говорить, потому  
что щебзавод – единственное 

работающее в округе предприятие, – 
говорит Богма. – Кто жалуется, сразу 

увольняют

ХУТОР Грачёв – находка 
для туриста. Расположен 
он всего в трёх километрах 

от федеральной трассы М-4, ве-
дущей на Москву. Близость к 
основной транспортной артерии 
ничуть не нарушила его самобыт-
ности. 

На буйно цветущих лугах па-
сутся коровы, по улицам про-
гуливаются стада гусей, а де-
ревенские мальчишки в выго-
ревших майках распугивают их 
своими велосипедами. При-
личный и тихий хуторок. Лишь 
время от времени тишину в ху-
торе нарушают протяжные ро-
коты взрыва.

Под страхом 
увольнения

Взрывов здесь никто не бо-
ится. К ним почти привыкли, 
также как и к белой пыли, ко-
торую приносит ветер со сто-
роны щебёночного завода. Ста-
нешь так на лужайке, любуешь-
ся степными пейзажами и дума-
ешь: стоял бы тут вечно и смо-
трел бы на эту красоту. Ан нет, 
минут через пять такого любо-
вания глаза начинают гореть ог-
нём, в горле першит и хочет-
ся бежать подальше от роково-
го места.

Щебёночный завод ООО 
«Донской камень», судя по все-
му, изрядно досаждает жите-
лям хутора Грачёв. Некоторые 
из них пытались жаловаться в 
сельскую администрацию, но 
получили такой «исчерпываю-
щий» ответ, что желание напи-
сать ещё куда-то просто отпало.

– У меня трое детей, на лет-
них каникулах они даже не мо-
гут выйти на улицу погулять. 
Сидят в душной комнате, при 
закрытых форточках. Жена за-
мучилась пыль в доме убирать, 
о стирке и речи быть не мо-
жет, – перечисляет тяготы сво-
его быта житель хутора Влади-
мир Богма.

Пока мы разговариваем, ве-
тер дует восточный, стена пыли 
с щебзавода не доходит до нас, 
а маячит на горизон-
те. Владимир говорит, 
что это нам повезло: 
сейчас ещё можно ды-
шать.

В огороде возится 
соседка. Богма зовёт 
её к разговору.

– Жить невозмож-
но, – соглашается 
женщина. – От взры-
вов трескаются сте-
ны в доме и лопаются 
стёкла. Мы замучились их ме-
нять!

Узнав, что мы из газеты, 
женщина быстро ретируется к 
дверям: «Вы идите лучше даль-
ше по улице, там с кем-нибудь 

поговорите». Но по улице уже 
как мамай прошёлся. Даже гуси 
при виде нас с испуганными во-
плями попрятались во дворах. 

– Все боятся говорить, пото-
му что щебзавод – единствен-
ное работающее в округе пред-
приятие, – говорит Богма. Он  
тщетно пытается вызвать кого-
нибудь из домов. – Работать 
больше людям негде. А кто вы-
ступает, жалуется – тех сразу 
увольняют. 

Откуда ветер дует
Владимир говорит, что испы-

тал всё это на себе. В 2008 году 
он работал на щебзаводе заточ-

ником буровых коронок, также 
обслуживал дизельные генера-
торы и по совместительству ра-
ботал на той самой поливаль-
ной машине «Краз», которая 
призвана бороться с пылью.

– Я сказал, что одной поли-
вальной машины не хватает, 
чтобы убрать пыль, – говорит 
Владимир Богма. – Ведь у пред-
приятия три производствен-
ных площадки. Орошать надо 
и дробильно-сортировочную 
площадку, и площадки в ка-
рьере, и вскрышные отвалы, и 
дороги! А машина одна. Было 
много и других нарушений 
условий труда. Рабочим не вы-
давали средств защиты, мы ра-
ботали без респираторов. Но 
на мои обращения руковод-
ство ответило, что я пришёл ра-
ботать, а не указывать. Потом 
мне создали такие условия, что 
пришлось писать заявление об 

увольнении.
В 2009 году Влади-

мир обратился в ад-
министрацию Михай-
ловского сельского 
поселения с жалобой 
на пыль, которая ле-
тит со стороны щеб-
завода. Глава Светла-
на Дубравина ответи-
ла, что провела слу-
жебную проверку, в 
ходе которой главный 

инженер щебзавода Валерий 
Громов отрицал доводы мест-
ного жителя. А именно, по ин-
формации главного инженера, 
на дробильно-сортировочной 
установке постоянно осущест-

вляется пылеподавление. Лю-
бопытная практика – когда на 
жалобу отвечает тот, на кого, 
собственно, и жалуются.

Другой не менее важный мо-
мент: глава сослалась на дан-
ные ГУ «Ростовский центр по 
гидрометеорологии и мони-
торингу окружающей среды», 
что среднегодовая повторяе-
мость направления ветра на ху-
тор Грачёв (северное) состав-
ляет 10% в год. «Это говорит о 
том, что 90% годового времени 
северный ветер (со стороны ка-
рьера) отсутствует», – ответи-
ла глава.

– При чём тут северный ве-
тер – пыль несёт на нас и при 
северо-западном, северо-
восточном направлении, да 
страдаем даже и при южном – 

вы посмотрите, что происхо-
дит с дорогами, – говорит Вла-
димир Богма. Действительно, 
шлейфы пыли стелются за сну-
ющими по дорогам грузовика-
ми. 

Неудовлетворённый отве-
том, записанным со слов глав-
ного инженера, Богма напи-
сал в 2010 году в администра-
цию повторно. «Администра-
ция Михайловского поселе-
ния имеет право отклонить об-
ращение, вопрос которого уже 
рассматривался...» – ответила 
Светлана Дубравина и повто-
рила все прошлогодние доводы 
инженера.

Отчаявшись что-либо изме-
нить в окружающей среде, Вла-
димир Богма решился на пере-
езд в Кировскую область – там 
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ему предложили работу.
– Не хочу, чтобы у моих де-

тей развилась болезнь лёгких, 
– аргументирует он своё реше-
ние. Переезд запланировал на 
днях. Говорит, когда пришёл за 
справкой в сельсовет, там ещё 
и ёрничали: «Ну что, загибается 
ваш хутор?» По мнению Влади-
мира, они могут так говорить, 
потому что администрация на-
ходится в хуторе Михайловка, 
на значительном удалении от 
карьера. Проблемы хутора Гра-
чёва им не понять.

Капучиновый ручей 
Выяснилось, что пыль с щеб-

завода досаждает не только ху-
тору Грачёв. Наше путешествие 
продолжилось в Ясиновской 
балке – это ещё дальше от фе-
деральной трассы. Место здесь 
совсем глухое, можно даже ска-
зать, заповедное.

Здесь очень богатая расти-
тельность и настоящее раздо-
лье для охотников. Ручей, ко-
торый протекает в балке, гово-
рят, прежде кишмя кишел ры-
бой. Один из местных старо-
жилов Иван Ецков вспомина-
ет, что ловил тут сома с челове-
ческий рост. Вода в ручье рань-
ше была прозрачной, и рыбу 
можно было вытаскивать рука-
ми. Теперь жидкость в ручье по 
цвету больше напоминает на-
питок капучино. 

– Вот, посмотрите, я только 
утром набрал бутылку, – Иван 
Павлович гневно потрясает 

полторашкой с мутной жидко-
стью внутри и предлагает соб-
ственноручно исследовать реч-
ное дно. – Вы зачерпните, за-
черпните рукой, посмотрите, 
какой только гадости там нет!

Лезть в гадость рукой совсем 
не хочется, на помощь прихо-
дит лоточек из-под шоколадно-
го мороженого, забытый кем-то 
из отдыхающих. Погружённый 
на дно, он возвращается на свет 
божий полным-полнёхонек 
донного ила вперемешку с бе-
лой каменной взвесью. 

Белая пыль с щебзавода – 
единственное разу-
мное объяснение и 
странному цвету ру-
чья, и непонятному 
осадку. Ручей из Яси-
новской балки, судя 
по карте, как раз про-
текает мимо карье-
ра. Затем он впада-
ет в реку Кундрючья. 
В погожий день по бе-
лёсому следу в воде 
можно изучать на-
правление течения.

– При таком подходе че-
рез несколько лет ручей пере-
сохнет, и на его месте останет-
ся зацементированное русло, 
– опасается Иван Ецков.

Но, по мнению жителей, жа-
ловаться на предприятие, воз-
можно, нарушающее эколо-
гические нормы, бесполезно. 
Ведь карьер оказывает сель-
ским поселениям помощь, от-
сыпает дороги щебнем. В глазах 
властей это «курочка, несущая 

золотые яйца». Кто же будет от 
такого отказываться?

Опасная территория
Насколько правы в своих 

опасениях жители, мы реши-
ли проверить лично. Для это-
го необходимо было попасть на 
территорию ООО «Донской ка-
мень» и увидеть своими гла-
зами, как у них осуществляет-
ся то самое пылеподавление и 
что именно они сливают в ру-
чей. Увы, сделать это не уда-
лось. Прежде всего, необходи-
мо отметить, что на пропуск-

ном пункте предприятия, куда 
нас направили местные жители, 
отсутствует вывеска. О том, что 
перед нами действительно ООО 
«Донской камень», можно было 
только догадаться по вывешен-
ным на посту охраны № 2  
листкам с перечнем вакансий. 
Судя по всему, кадровый во-
прос здесь стоит остро.

Охранник, узнав, что мы из 
газеты, позвонил заместителю 
директора. Но тот запретил пу-
скать журналистов на террито-

рию завода, сославшись на то, 
что территория карьера опасна. 
Вероятно, она настолько опас-
на, что само начальство этого 
предприятия предпочитает на-
ходиться на значительном уда-
лении от него. На сайте пред-
приятия указан адрес офиса 
– город Новочеркасск.

По официальной информа-
ции, ООО «Донской камень» 
основано в 2006 году с объёмом 
производства 500 тысяч тонн в 
год. За период по 2014 год штат 
сотрудников вырос до 640 чело-
век, а объём производства – до 

7 млн тонн в год. Из 
картотеки Арбитраж-
ного суда видно, что 
предприятие постав-
ляет щебень для раз-
личных дорожных и 
строительных орга-
низаций, в том числе 
и для «РЖД». Геогра-
фия поставок не огра-
ничивается пределами 
региона. 

Почему же такая 
серьёзная успешная компания 
не может решить проблему за-
пылённости соседнего хутора и 
окружающей территории, эко-
номит на орошении? Если дей-
ствительно у них работает все-
го один «Краз», этого явно не-
достаточно, что и зафиксирова-
ла наша фотокамера. 

Мы позвонили главному ин-
женеру Валерию Громову, за-
дали вопросы о количестве по-
ливальных машин, как работа-
ет система орошения и есть ли 

она вообще, кто, когда и с ка-
ким результатом проверял дея-
тельность предприятия. Отве-
чать на них Валерий Громов на-
отрез отказался. Интересно, по-
чему? Ведь если предприятие 
соблюдает все требования зако-
нодательства, от общественно-
сти скрывать нечего.

Глава сельской администра-
ции Светлана Дубравина оказа-
лась недоступна для общения: 
на рабочем месте застать её не 
удалось, а мобильный телефон 
был выключен.

Тревожная ситуация склады-
вается на территории Красно-
сулинского района. Жители ху-
тора Грачёв с опаской следят за 
прогнозами погоды, молясь о 
том, чтобы ветер не дул на них. 
Капучиновый ручей в Ясинов-
ской балке постепенно запол-
няется каменной пылью. А наи-
более вероятной причиной все-
го этого является, скорее все-
го, стремление предприятия по 
добыче щебня к экономии сво-
их затрат. 

Редакция газеты обращает-
ся в природоохранную прокура-
туру, а также в Азово-Донское 
бассейновое управление по 
рыболовству и сохранению 
вод ных биоресурсов с прось-
бой проверить деятельность 
ООО «Донской камень» и оце-
нить воздействие на окружаю-
щую среду.

Инга СЫСОЕВА
х. Грачёв, Красносулинский р-н, 
Ростовская обл.

Белая пыль с щебзавода – 
единственное разумное объяснение и 
странному цвету ручья, и непонятному 
осадку. Ручей из Ясиновской балки как 

раз протекает мимо карьера
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особенности национальных 
гонок на... тракторах
История о том, как сельские механизаторы превратились в настоящих 
спортсменов

мЕСТО встречи из-
менить нельзя. 
Четвёртый кило-

метр трассы Ростов – Та-
ганрог, направо от автома-
гистрали «Дон-25», между 
хутором Ленинаван и се-
лом Чалтырь. Этот адрес 
любители тракторно-
го многоборья найдут с за-
крытыми глазами. Имен-
но здесь, на пересечённой 
степной местности, еже-
годно в начале лета соби-
раются самые азартные 
труженики сельского хо-
зяйства, трактористы вы-
сокого класса, и много-
тысячная армия их бо-
лельщиков. В этом году 
«Бизон-Трек-Шоу» прохо-
дило в тринадцатый раз.

Трудно сказать, сколь-
ко гостей собрал празд-
ник в 2015 году. Зрели-
ще бесплатное, и, без би-
летов, сосчитать всех по-
сетивших гонки можно 
лишь приблизительно, 
но, как отметили заняв-
шиеся статистикой спе-
циалисты, на «трибунах», 
то бишь на склонах при-
родного амфитеатра, на-
ходилось не менее 35 ты-
сяч человек. А припом-
нить первые соревнова-
ния может лишь тыся-
ча очевидцев. Что и гово-
рить, вырос турнир. Ещё в 
2005 году тракторные гон-
ки были внесены в список 
туристических достопри-
мечательностей Ростов-
ской области. И теперь 
увидеть донское ралли 
съезжаются, без преуве-
личения, со всей России. 
Да и география участни-
ков заметно расширилась. 

Двадцать восемь меха-
низаторов с Дона, Став-
рополья, Кубани, из Мо-
сковской и Свердловской 
областей, Республики 
Крым боролись за победу 
в экстремальном трактор-
ном турнире.

Обещанное синопти-
ками на выходные дни 
«похолодание» оправда-
лось. Что правда, то прав-
да: утро так вообще вы-
далось свежее, и вете-
рок весь день нёс прохла-
ду, но солнце отрабаты-
вало своё предназначе-
ние по-летнему. Торго-
вые палатки с напитка-
ми недостатка в покупате-
лях не знали. На ура шли 

кепки и шляпки. Журна-
листов в униформу – си-
реневые майки и бейсбол-
ки – экипировала ком-
пания «Бизон», и вско-
ре пятачок, окружённый 
гоночной трассой, запе-
стрел сиренью. Операто-
ры и фотокоры искали ра-
курсы, пытались заранее 
предугадать, с какой точ-
ки откроется «золотой 
кадр». Шёл десятый час, а 
пилотов всё ещё не было 
на площадке. Объективы, 
как бинокли, проливали 
свет на то, как развлека-

ется народ. Возле главной 
сцены собрались поклон-
ники чирлидинга. Мелкая 
детвора резвилась на ба-
тутах, кто постарше, со-
ревновался в скорости на 
электромобилях, парни 
испытывали свои силы и 
удачу, пытаясь по гладко-
му стволу трубы-берёзки 
добраться до самого вер-
ха, где ловких ждали при-
зы. 

– Едут, едут! – радост-
но вторили ведущим зри-
тели, когда на поле бит-
вы привезли пилотов. 

Торжественное открытие 
прошло по-деловому спо-
ро. Приветственное сло-
во донского губернатора 
Василия Голубева, корот-
кая речь генерального ди-
ректора компании «Би-
зон» Сергея Суховенко, и 
вот уже самый опытный 
пилот Анатолий Шишкин 
поднимает флаг гонок. 
Восклицательным аккор-
дом звучит Гимн России, 
кто подпевает, кто мол-
ча обнажил голову. И тут 
пошло-поехало.

За тринадцать лет ни 

одно шоу не повторило в 
точности уже прошедшие, 
но появились и незыбле-
мые элементы происходя-
щего. Второй год отмаш-
ку судьи перед очередным 
этапом соревнований 
предваряет выстрел из 
пушки. И это стало тради-
цией, подчёркивает стар-
шой казак Николай Ша-
лов. Заряд холостой, но 
шуму-дыму от выстрела 
много. Охотники за живо-
писным кадром запоздало 
зажимают уши.

Первый этап – «Ма-

рафон». Этот заезд по до-
роге с гравийным покры-
тием – «без экстрима». В 
нём даже участвует гость 
из села Балтым Свердлов-
ской области Александр 
Маляр, у которого, как 
у улитки, домик с собой. 
Его трактор с красочным 
прицепом и открывает 
марафон. Трактора стар-
туют парами с интервалом 
в полминуты и километр с 
небольшим проходят бы-
стро. Если б не приличная 
скорость для обычно ти-
хоходной сельскохозяй-
ственной машины, ника-
кого драйва в этом этапе 
и нет. Однако чуть не вле-
тевший на вал, где стояли 
несколько представите-
лей СМИ трактор, у мно-
гих вызвал крик ужаса. 

Этап «Шанс» требу-
ет уже большей смелости 
и сноровки от пилотов. 
Предстоит проехать через 
горящие ворота. Трюк, 
поистине цирковой, сна-
чала проходит штатно. Но 
вдруг одна из машин це-
пляет правую стойку арки 
и загорается сама. Ком-
ментаторы пытаются шу-
тить и обыгрывать ситу-
ацию – пострадал ведь 
участник под № 13. Но  
пожар есть пожар. Как 
там пилот – Сергей Са-
прыкин из ООО «Камы-
шанское» Миллеровско-
го района? На место про-
исшествия поспешил сто-
явший наготове пожар-
ный наряд. Заднее коле-
со горело ровно столь-
ко, сколько потребова-
лось журналистам, что-
бы нащёлкать эффект-
ных кад ров. Трактор по-
тушили, из гонок он вы-
был, получив свою «ми-
нуту славы». 

То и дело соревнова-
ния перемежались «до-
машними заготовками» 
организаторов, которые 
они до поры до времени 
хранили в секрете. Чего 
стоил парад сельских бай-
керов! А выступление мо-
тофристайлеров, подбра-
сываемых трамплином 
на высоту десятиэтажки! 
А филигранная точность 
мастеров, вздыбивших 
свои тракторы, которые, 
сойдясь лицом к лицу, 
подняли флаг шоу! А про-
езд «копейки» под опры-

Тракторы грязи не боятся

Сергей леонидович Суховенко Залпы из пушки перед началом каждого этапа – уже традиция
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скивателем, повторенный 
раз десять! А 71 пассажир, 
вошедший из маршрутки 
Ростов – Чалтырь!

Этап «Дополнитель-
ный шанс» призван был 
довести состав участни-
ков до 20. Если два эта-
па прошло большее ко-
личество тракторов, зна-
чит, кого-то отсеять, если 
меньшее – дать «шанс» 
аутсайдерам. Дальше 
двадцатку делят на два. 
Так этап и именуется. Со-
ответственно, в четвёр-
тый тур попадает десять 
участников. Трасса про-
ходит через все три во-
дные и грязевые прегра-
ды, крутые спуски и подъ-
ёмы, через трамплины и 
«лежачих полицейских». 
Грязное это дело – фор-
сировать лужи, окунают-
ся железные кони с го-
ловой. Не все вылета-
ют на сушу на одном ды-
хании. Здесь и случает-
ся вторая авария. Гон-
ка на скорость. Машины 
под номерами 2 и 16, вы-
прыгивая одновремен-
но из водоёма, сталкива-
ются. Второму это стоило 
переднего колеса и про-
должения шанса на побе-
ду. После водных проце-
дур только скорость могла 
определить сильнейших. 
Два треугольных «кру-
га» с крутыми поворотами 
оставляют четвёрку фа-
воритов. Их ждут «Бога-
тырские бега». Неслабый 
тур – к трактору цепляет-
ся груз в 1 200 кг, который 
шутники-комментаторы 
окрестили почему-то «тё-
щей». Странные ассоциа -
ции, тёщи бывают раз-
ные, иногда именно они 
тянут на себе увесистый 
груз дочериной семьи. Ну 
да сказано и сказано. Чет-
вёрка впряжённых в тон-
ную чушку рвёт с места. 
И снова – нештатная си-
туация! Трактор крымча-
нина Игоря Гайнулина 
сразу после старта вреза-
ется в пригорок. Не про-
шло, видно, даром «шест-
надцатому» переживание 
за соперника. Но это по-

том зрители узнают, что 
Игорь Викторович поте-
рял на старте сознание и 
получил сильный удар в 
грудь. А когда его выта-
скивали из кабины, заста-
вил пилот поволновать-
ся зрителей и организато-
ров шоу. Хотя всё равно в 
призовую четвёрку Гай-
нулин вошёл. А «золото», 
«серебро» и «бронзу» на 
двух последних этапах – 
«Малом финале» и «Су-
перфинале» делили пило-
ты под номерами 25, 7 и 
18. В таком порядке они и 
вошли в летопись «Бизон-
Трек-Шоу – 2015»: чем-
пион Али Ахметов из ЗАО 
им. Ленина Весёловско-
го района Ростовской об-
ласти, уступивший ему 
всего с десяток метров на 
финише Пётр Выдренко 
из одноимённого хозяй-
ства, только Цимлянского 
района. Третье место тоже 
занял ростовчанин – Ро-
ман Струк из ЗАО «Кол-
хоз Советинский» Некли-
новского района. 

Среди победителей но-
вичков не было. Их опыт 
участия в тракторных гон-
ках – от двух до 11 лет. 
Али Ахметов практически 
каждый раз поднимался 
на пьедестал: на четвёр-
тую, третью, вторую сту-
пеньки, а вот на самую 
высокую – впервые.

Никто из участников 
не остался без подарков. 
Каждому вручили набор 
инструментов, фирмен-
ные комбинезоны и па-
мятные подарки от фир-
мы «Штиль». А номинан-
ты «Зрительских симпа-
тий», «За волю к победе», 
за «Самый экстремаль-
ный заезд», «За лучший 
дизайн» удостоились спе-
циальных дорогих при-
зов. Победители же зара-
ботали технику для своих 
хозяйств и для себя. Глав-
ный приз – трактор и се-
ялка. Али Ахметов попол-
нил парк родного пред-
приятия уже четырьмя 
тракторами. И второе ме-
сто вознаграждено трак-
тором. Третье и четвёртое 

– разбрасывателями удо-
брений. В личное поль-
зование получили призё-
ры мотобайки. Транспорт 
– велосипед – достался 
самому молодому участ-
нику, семнадцатилетнему 
Александру Гречкину из 
Азовского района.

– Лет с десяти на трак-
торе, – рассказывает о 
себе Саша. – И соби-
раюсь пойти по стопам 
отца, он фермер. Учусь на 
втором курсе Брюховец-
кого аграрного колледжа.

Своим результатом па-
рень остался не очень до-
волен – ушёл с третьего 
этапа, подвела небольшая 
поломка. Так ведь трактор 
2003 года выпуска. Вот 
если бы выиграть новый...

Не в лучшем располо-
жении духа пребывал и 
самый возрастной участ-
ник, давнишний фаворит 
«Крестьянина» Анатолий 
Шишкин. Его 50-летний 
юбилей работы на трак-
торе организаторы от-
метили ценным подар-
ком – телевизором. Но 
в борьбе на трассе удача 
снова оставила трактори-
ста. Сколько раз за 11 лет 
участия был он в шаге от 
чемпионского звания, и... 
секунды или метры уво-

дили праздник на сосед-
нюю улицу.

– Для меня теперь год 
за два идёт: 66, а паца-
ну, что я проиграл, 27 лет. 
Вскочил в воду, пока вы-
брался, он на 10 метров 
вперёд ушёл. И не дого-
нишь. Заканчивать надо. 
Я начинал соревноваться, 
когда за полтинник пе-
ревалило. Это уже позд-
но для спорта. Равносиль-
но, что боксёру в 40 лет 
выйти на ринг, – выго-
ворился Анатолий Ива-
нович. И по-своему пе-
решёл к государственной 
теме импортозамещения: 
– Я 50 лет за рулём и ни 
разу в жизни не пожалел, 
что сел на трактор. А сей-
час молодёжь – сплош-
ные менеджеры, никто в 
колхоз идти не хочет. Кто 
нас кормить будет – ки-
тайцы? Ведь условия ка-
кие сейчас замечатель-
ные: тракторист выходит 
из машины чистый, по-
бритый, в белой рубашке, 
в тапочках. Чего ж не ра-
ботать, ёлки-палки! Мо-
лодые, давайте вперёд, на 
трактора!

Людмила ВОРОБЬЁВА

Фото Алёны Воробьёвой
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Над полигоном летали самолёты и мотоциклыПобедители искупались в шампанском

оксана Шишкина – главная болельщица отца

Свой дом на колёсах Александр Маляр раскрасил тематически
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16 твоя земля

виктория  
на ваших грядках
Советы для хорошего урожая садовой земляники

сАДОВУЮ землянику обыч-
но называют клубникой, а ещё 
по-старому – викторией. Ей 

подходит это имя: собирая урожай 
ароматных ягод, вы действительно 
чувствуете, что совершили малень-
кую победу. И секрет – в интенсив-
ном уходе.

Севооборот
Кустики земляники быстро ста-

реют и теряют урожайность, поэто-
му не рекомендуется держать их на 
одном месте дольше 4-5 лет. 
Идеальный вариант – каж-
дый год высаживать но-
вую грядку, а через пять 
лет удалять её. Таким об-
разом в саду появится пять 
разновоз растных делянок:

1 год – новосадка;
2 года – земляника пер-

вого года плодоношения (с 
небольшим урожаем);

3 года – продуктивная делянка;
4 года – вторая продуктивная де-

лянка;
5 лет – стареющая делянка, ко-

торую после сбора урожая раскор-
чёвывают и готовят под овощи.

Конечно, можно выращивать са-
довую землянику на одном месте 
6-7 лет и дольше. Не все сорта ста-
реют быстро, есть и «долгожители». 
И всё же лучше вовремя менять и 
растения, и место их посадки – это 
снизит распространение вредите-
лей и болезней, поможет восстано-
вить плодородие почвы.

Ротация сортов
Если год от года выращивать 

одни и те же сорта, возбудители бо-
лезней постепенно приспосабли-
ваются к их иммунному профи-
лю. Сорт как бы сам «воспитывает» 
своих нахлебников – более или ме-
нее вредоносные расы грибов, под-
типы вирусов, способные «раска-
лывать» его защиту.

Ротация сортов позволяет не 
только выделить самые вкусные и 
подходящие для вашего сада, но и 
снизить угрозу распространения 
болезней. Правда, ни реклама, ни 
рекомендации «бывалых» не дают 
полного представления о сор те. 
Лучший выход – не пренебрегая 
советами знакомых, приобретать 
собственный опыт, регулярно по-
купая и испытывая по несколько 
экземпляров разных сортов. А по-
нравившиеся размножать.

Удаление сорной 
«клубники»

Самосевом или со случайной по-
купкой в посадки садовой земля-
ники могут внедриться агрессив-
ные сорные «сорта»: Подвеска, Бах-
мутка, Жмурка, Дубняк. Они не-

сколько различаются между собой: 
одни вообще не цветут, другие об-
разуют пустоцветы или мелкие кри-
вые ягоды при любом, даже самом 
хорошем уходе. Сорная земляни-
ка отличается мощным вегетатив-
ным ростом. Её растения, как пра-
вило, крупнее своих культурных со-
родичей и дают бесчисленное коли-
чество усов. Даже один экземпляр 
за сезон может распространить-
ся на большой площади, придушив 
окружающие его сортовые расте-

ния. Необходимо присматривать-
ся к посадкам, выявлять и уничто-
жать агрессивные неурожайные эк-
земпляры.

Правильное 
размножение

Новую плантацию обычно закла-
дывают частично купленными рас-
тениями, частично своим посадоч-
ным материалом. Подготовку рас-
сады лучше начинать во время сбо-
ра урожая. В это время необходи-
мо оценивать кусты и присматри-
вать самые лучшие. Не стоит оболь-
щаться, увидев на кусте одну яго-
ду размером с куриное яйцо: если 
за единственной крупной ягодой на 
растении созревает горсть «клуб-
ничного гороха», значит, генетиче-
ские задатки у растения невысоки 
и никаким уходом ни от него, ни от 
его потомства урожайности не до-
бьёшься.

Следует выбирать и помечать ко-
лышками растения с большим ко-
личеством здоровых и более-менее 
ровных по размеру ягод – они са-
мые продуктивные, от них и стоит 
брать посадочный материал для за-
кладки следующей делянки.

Когда на выбранных растени-
ях начинают появляться усы, с уко-

ренением их лучше не затягивать 
– промедление скажется на каче-
стве посадочного материала. Нуж-
но выбрать наиболее мощные ро-
зетки первого порядка (отходящие 
от материнского куста). Из розе-
ток второго и последующих поряд-
ков (отходящих от других дочер-
них розеток) получаются более сла-
бые кусты.

Чтобы получить максимальный 
урожай, землянику сажаю в кон-
це лета – начале осени на хорошо 

освещённом участке (даже 
скользящая тень от дере-
ва мешает растению цве-
сти и плодоносить). Почва 
на месте новосадки должна 
отдох нуть от садовой зем-
ляники (4 года), от карто-
феля, томатов и других пас-
лёновых (минимум 2 года). 
Обычно выбирают места, 

которые освобождаются от спар-
жевой фасоли и гороха, редиса, са-
лата, лука, чеснока, зелени. Под-
ходящие предшественники – свёк-
ла и морковь, но желательно, чтобы 
это были отдельные грядки, поса-
женные «для летнего потребления», 
поскольку в октябре, когда убира-
ют основной урожай свёклы и мор-
кови, сажать землянику уже позд-
новато.

Цвет есть, ягод нет
Садовая земляника цветёт, а ягод 

не приносит? У этой проблемы мо-
жет быть несколько причин.

* Потемнел центр цветка – рыль-
це пострадало от заморозков и ста-
ло не способно к оплодотворению.

* Нет завязей на отдельных ку-
стах, а другие плодоносят нормаль-
но – сорные сорта.

* Завязи усыхают вместе с цвето-
ножками и отваливаются – порабо-
тал жук-долгоносик.

* Ягод мало и часть из них мель-
че обычного – недостаток опыле-
ния. Это бывает в годы с сильными 
дождями во время цветения земля-
ники или в местностях, где исчеза-
ют пчёлы и шмели.

согласитесь, что борьба с сорняками – одна из 
самых трудоёмких и нудных работ на садовом 
участке. я отлыниваю от неё следующими спо-
собами:
• Все грядки и ягодники мульчирую. Мульчирую 
тем, что есть под рукой: соломой, скошенной под-
вяленной травой, чёрной плёнкой или чёрным 
укрывным материалом, опилками, полуразложив-
шимся компостом и т. п.
• Под кроны деревьев сажаю почвопокровные рас-
тения. Можно посадить красивоцветущие: барви-
нок, воробейник монетчатый, лобелию, гвозди-
ку многолетнюю, фиалки, флокс шиловидный. Или 
декоративно-лиственные: котулу, дихондру, копы-
тень. А можно и съедобные травы, ведь многие из 
них очень декоративны, например разные салаты, 
шпинат. Конечно, при таких посадках необходимо 
внесение дополнительных подкормок.
• С альпинарием ещё проще. Там можно всю неза-
сеянную почву присыпать галькой или щебнем. Та-
ким же образом можно оформить края дорожек, 
сделанных из плит.
• Между грядками укладываю старый рубероид, а 
сверху присыпаю его песочком.
• Всё остальное пространство засеваю газоном, 
который периодически (примерно раз в неделю) 
скашиваю. Перед тем как сеять газон, злостные 
сорняки, такие как сныть и конский щавель, обраба-
тываю «Раундапом», иначе бороться с ними у меня 
не получается. Через некоторое время остатки сор-
няков убираю и сжигаю, а площадку присыпаю тон-
ким слоем плодородной земли, смешанной с пес-
ком, заодно выравнивая её. И сею газон. При регу-
лярном скашивании газон получается очень даже 
неплохой.
Всё, бороться практически не с чем.

Степан ПЕРЕПЁЛКИН
Ростовская обл.

личный опыт

дачные хитрости: полив 

Под деревьями можно посадить флокс шиловидный

Идеальный вариант – каждый год 
высаживать новую грядку, а через 

пять лет удалять её

томаты. Нужны влажная почва и сухой воздух, по-
ливают томаты только под корень, иначе они будут 
плохо опыляться, и возникает опасность возникно-
вения бурой пятнистости, лучше раз в неделю, но 
обильно. При нехватке влаги и кальция помидоры 
могут заболеть вершинной гнилью (кончик плода 
темнеет), но избытка воды тоже нельзя допускать, 
иначе вырастет мощный куст практически без пло-
дов. Перед сбором урожая полив прекращают.

огурцы. Нужна высокая влажность не только поч-
вы, но и воздуха. Огурцы предпочитают регулярный 
и обильный полив. Особенно при образовании пер-
вых завязей, массовых плодоношений и после сбо-
ра зеленцов. Лучше поливать в борозды, сделан-
ные вдоль ряда, чуть в стороне от корневой щётки.

капуста. Очень влаголюбива. Причём капусте нуж-
на не только почвенная влага, но и высокая влаж-
ность воздуха, листья испаряют много воды, чаще 
орошайте.

Перцы. Сухой воздух и влажная почва нужны пер-
цам. Они не переносят даже кратковременной за-
сухи. При неравномерном поливе растения сбрасы-
вают цветки и завязи, перестают завязывать плоды. 
Поливать нужно исключительно под корень.

репчатый лук. Обильный полив важен во время 
массового отрастания пера и образования луковиц. 
А вот в конце вегетации излишняя влага задержива-
ет созревание и ухудшает лёжкость.

Чтобыы урожай клубники 
радовал, проводите рота-
цию сортов
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ангел-спаситель  
или демон-мучитель? 
Почему нам бывает больно и что с этим делать

ПОЧЕМУ у животных, а 
затем у дальнего предка 
человека появилась боль? 

Чтобы нас терзать и мучить? Во-
все нет. Природа (или Господь) 
никогда ничего не делает просто 
так. Боль присуща абсолютному 
большинству животных (вроде 
бы её нет у одного-единственного 
вида грызунов). Что это значит? 
Что боль необходима для выжи-
вания.

Боль спасает нас от куда бо-
лее тяжёлого повреждения. 
Острая боль – это сигнал, даю-
щий нам знать об опасном воз-
действии, о нарушении функ-
ции органа и системы, о начи-
нающемся заболевании. Древ-
ние греки говорили: «Боль 
– сторожевой пёс здоровья». 
Возьмём простейший пример. 
Малыш протягивает ручонки к 
пламени свечи. Он обжигается, 
ему больно, и сразу реакция – 
рука отдёргивается. Только бла-
годаря боли решаются несколь-
ко задач: ребёнок на всю жизнь 
запоминает, что огонь опасен; 
вовремя отдёрнутая ручка по-
лучит только лёгкий ожог; по-
страдавшие пальчики малыш 
будет беречь несколько дней, 
пока кожа не заживёт; наконец, 
звуковое сопровождение боли 
приучит родителей вниматель-
нее следить за детьми. 

Взрослые люди, к сожале-
нию, не столь реактивны. Мно-
гие подолгу сидят в душных 
прокуренных помещениях, хотя 
головная боль давно гонит их 
на свежий воздух. Боль в гру-
ди при стенокардии показыва-
ет страдальцу, что физическое 
или эмоциональное напряже-
ние в данный момент чрезмер-
но, что надо дать сердцу отдо-
хнуть, иначе может случиться 
инфаркт. Острая боль при силь-
ном ушибе и тем более при пе-
реломе кости не даёт двигать 
повреждённой рукой или но-
гой – и спасает от дополнитель-
ного повреждения тканей, на-
пример, отломком кости. И го-
ворит даже самому далёкому от 
медицины человеку, что нуж-
но срочно вызвать врача или с 
помощью друзей добраться в 
травмпункт.

Нужно просто обращать вни-
мание на сигналы нашего тела. 
И самый яркий, пусть и очень 
неприятный из этих 
сигналов – боль. Но 
не только она. Возь-
мём, к примеру, так 
называемых «метео-
чувствительных лю-
дей». На падение дав-
ления из-за прибли-
жающегося цикло-
на их организм реаги-
рует не только головной болью, 
но и общей слабостью, разби-
тостью, снижением работоспо-
собности. Для чего? Чтобы че-
ловек не уходил далеко от дома, 
чтобы непогода не застала его в 
дороге. Причём «метеочувстви-
тельными» чаще становятся не 
молодые, а люди «в возрасте». 
Молодёжи ничего не страшно, 
и метеочувствительность как 
дополнительная сигнальная си-
стема им ни к чему. Нас приу-
чили бороться с природой, и мы 
скорее выпьем таблетки, чем 
задумаемся о сигналах, которые 
посылает наш организм. 

Острая, краткая, 
чёткая

Отсутствие болевых ощуще-
ний – отнюдь не благо. Есть не-
большая категория людей, ко-
торые практически не чувству-
ют боли. Это больные сиринго-
миелией. Как правило, они по-
гибают из-за незамеченных во-
время травм и ожогов. 

Условно все виды боли мож-
но разделить на две группы: 
боль «физиологическая», спа-
сающий нас ангел-хранитель, 
и боль «патологическая», ког-
да этот ангел махнул на нас ру-
кой (или крылом?). Я не гово-
рю, что боль – это правильно. 

Прежде всего, боль – это боль-
но. Но как иначе заставить нас 
беречь себя и действовать пра-
вильно?

Это касается прежде все-
го острой боли, краткой по вре-
мени, точной по месту возник-
новения и с чёткой причиной. 
Если травма или заболевание 
при этом не фатальны, не за-
трагивают жизненно важные 
органы, то от такой боли изба-
виться легче всего. Для нача-
ла нужно устранить её причи-
ну: отдёрнуть руку от пламе-
ни свечи, наложить повязку на 

рану или вытащить занозу. Бы-
вают более сложные варианты: 
принять лекарства от высокого 
давления, сопровождающегося 
сильной головной болью, сде-
лать операцию (только не само-
му) при остром аппендиците, 
правильно наложить гипсовые 
лонгеты на сломанную руку. И, 
как дополнение, выпить про-
стейшее обезболивающее.

С хронической болью так 
просто не справиться. 

Ангел, ставший 
демоном

Что такое хроническая боль? 
Это боль, которая упорно со-

храняется дольше того 
времени, в течение 
которого она долж-
на была завершить-
ся. Либо это боль при 
хроническом заболе-
вании. Хроническая 
боль – это ангел, пре-
вратившийся в демо-
на. Он терзает плоть, 

нередко принося мучительные 
страдания и провоцируя всё но-
вые симптомы болезни. Хро-
ническая боль сама по себе по-
вреждает организм. Эта боль 
– демон. 

Есть много вариантов хрони-
ческой боли. Например, пси-
хогенная, которая возника-
ет, когда болезни или повреж-
дения тканей вообще нет, либо 
они минимальны. Такая боль 
характерна для депрессии, тре-
воги, ипохондрии, страха. Но 
всё-таки в большинстве случаев 
хроническая боль сопровождает 

какую-то хроническую болезнь. 
Особенно сильные боли возни-
кают при злокачественных опу-
холях, когда их уже поздно опе-
рировать, а химиотерапия не 
помогает.

Как избавиться от хрониче-
ской боли? Полностью устра-
нить её причину во многих слу-
чаях не представляется возмож-
ным. Мало того, после устра-
нения причины боль может со-
храняться. Так, после ампута-
ции ноги по поводу гангрены 
некоторых больных продолжа-
ют мучить боли в ноге, которой 
уже нет (а люди её продолжают 
чувствовать). Очень важно всем 
хроническим больным обеспе-
чить комфортные условия для 
жизни. Причём искренняя под-
держка со стороны близких (и 
не очень близких) людей сни-
жает потребность в сильных 
обезболивающих.

Но всё-таки первым сред-
ством при сильной либо хро-
нической боли остаются аналь-
гетики, то есть обезболиваю-
щие лекарства. Их много, очень 
много. В виде таблеток, уколов, 
свечей, кремов и пластырей. От 
самых слабых, с недоказанной 
эффективностью (но всё равно 
помогающих огромному коли-
честву людей) до сильных нар-
котических средств. Какое из 
них принять? То, что назначит 
ваш лечащий врач. В самых лёг-
ких случаях достаточно тех та-
блеток, что свободно продают-
ся в аптеках. Причём в медици-
не действует правило: начина-
ют с самых слабых лекарств, с 
минимальным количеством по-

бочных эффектов. И ещё пра-
вило: не принимайте обезбо-
ливающие без крайней нужды. 
Нередко при слабой боли хо-
роший эффект даёт поглажива-
ние, массаж активных точек и 
выход из прокуренного поме-
щения на свежий воздух.

Что же касается наркотиче-
ских анальгетиков… 

Врач – лёгкая 
добыча

Сейчас принято всех собак 
вешать на участковых врачей. 
Мол, это именно они не выпи-
сывают при сильной боли силь-
нодействующие лекарства. По-
чему? Во-первых, зачастую это 
и не нужно. Даже при запущен-
ных онкологических заболева-
ниях – чем раньше начнут при-
менять наркотические средства, 
тем быстрее закончится их дей-
ствие. То есть в какой-то мо-
мент больному вообще не будут 
помогать никакие лекарства. 

И второй момент, о котором 
открыто не говорят, но о чём 
практически все врачи знают и 
держат его в голове. Это борьба 
госнаркоконтроля за «выполне-
ние плана». Если ФСКН не бу-
дет периодически кого-то ло-
вить за нарушение порядка обо-
рота наркотических средств 
– их начнут сокращать. Нар-
кополицейские просто обяза-
ны доказывать свою необхо-
димость. А врачи, выписываю-
щие наркотические лекарства, 
– лёгкая добыча. Никому не 
докажешь, что от большинства 
лекарств, включённых в спи-
сок сильнодействующих, нар-
команом никогда не станешь 
и настоящим наркоманам они 
просто не нужны. Многие вра-
чи в своей практике сталкива-
лись с «просьбами», похожими 
на провокации. Как отличить, 
действительно больному нуж-
но сильнодействующее сред-
ство или он ведёт скрытую ви-
деосъёмку и в зале суда заявит, 
что боли были не такими уж и 
сильными? 

Статьи за нарушения оборо-
та наркотиков очень суровы, и 
немало врачей из-за них еже-
годно оказывается за решёткой. 
Доказать свою правоту удаёт-
ся немногим. Оправдание тера-
певта Алевтины Хориняк – ред-
кое исключение. И это притом 
что препарат, за который её пы-
тались посадить, ещё несколько 
лет назад в аптеках продавал-
ся вообще без рецепта. И выпи-
сывала врач это лекарство боль-
ному с терминальной стадией 
рака, страдающему от невыно-
симо сильных болей. 

Ваш доктор Сергей АФАНАСЬЕВ

Статьи за нарушения оборота 
наркотиков суровы, и немало врачей 
из-за них оказывается за решёткой
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астропрогноз с 15 по 21 июня
ОВЕН. На этой неделе самое время из-

бавиться от вредных привычек и изменить 
к лучшему свою внешность.

ТЕЛЕЦ. Главная опасность, которая 
подстерегает на этой неделе, это возмож-
ный конфликт со своей «половиной».

БЛИЗНЕЦЫ. Инициатива может погу-
бить некоторые ваши планы. Лучше пере-
ждать.

РАК. На этой неделе вы сможете добить-
ся значительных успехов в работе, если не 
станете рисковать.

ЛЕВ. Можете столкнуться с серьёзными 
финансовыми затруднениями. Самое глав-
ное – определиться с приоритетами и по-
мощниками.

ДЕВА. Вам придётся столкнуться с се-
рьёзными проблемами в деловой сфере. 
Уделите внимание детям.

ВЕСЫ. На этой неделе будут пересмо-
трены отношения или появятся новые 
предложения о союзах, сотрудничестве.

СКОРПИОН. Придётся активно дей-
ствовать сразу в нескольких направлениях.

СТРЕЛЕЦ. На этой неделе вы окажетесь 
в гуще событий. Можно приступать к реа-
лизации новых проектов.

КОЗЕРОГ. На этой неделе вы получите 
много новой информации. Вероятны пере-
мены в личной жизни.

ВОДОЛЕй. Вам не раз придётся призы-
вать на помощь свою интуицию, пытаться 
предугадать развитие ситуации.

РЫБЫ. Вам предстоит получить весьма 
важные новости, реакция на которые долж-
на быть незамедлительной.
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домашняя хозяйка

тортики для выпускников
И на любой другой торжественный случай
Торт «Розмари»  
с вишней

Торт готовится очень просто. 
А если заранее купить безе в ма-
газине, то для приготовления 
торта даже не придётся вклю-
чать духовку.

У торта очень интересный 
вкус. Снизу находится плот-
ный и хрустящий корж. Сочная 
вишня придаёт сладкому торту 
необходимую кислинку и влаж-
ность. Верхний слой шоколад-
ной глазури удерживает виш-
ню, не давая ей скатиться с кор-
жа, и добавляет торту специфи-
ческий вкус. Глазурь не засты-
вает, а остаётся кремообразной.

СОСТАВ
БЕЗЕ: 1 белок, 1/3 стакана 

сахарной пудры или мелкого са-
хара (70 г), 1 ч. ложка лимонного 
сока или яблочного уксуса (5 г).

КОРЖ: 200 г печенья (типа 
«Юбилейного»), 80 г грецких оре-
хов, 100 г сливочного масла, 100 г 
шоколада.

ГЛАЗУРЬ: 50 г шоколада, 50 г 
сливочного масла, 1/3 стакана 
сахара (70 г), 2/3 стакана мо-
лока (170 г), 1 ч. ложка с горкой 
крахмала (10 г), 2 ст. ложки ка-
као (30 г).

НАЧИНКА: 300-400 г вишни.

БЕЗЕ
У яйца отделить белок от 

желтка. Желток использовать в 
другом блюде.

Белок с сахаром взбить, как 
описано в рецепте на безе (ме-
ренга).

Перед окончанием взбивания 
добавить лимонный сок или уксус 
для закрепления пены и для при-
дания безе кисловатого вкуса.

Положить взбитую массу в 
п/э пакет и отрезать у него уго-
лок.

Через получившуюся дыроч-
ку отсадить безе на бумагу для 
выпечки в виде маленьких капель 
– размер одной капли не должен 
превышать размер ядра лесно-
го ореха. Чем меньше будут безе, 
тем плотнее будет корж.

Высушить безе в духовке с 
приоткрытой дверцей при  
80-100 °C.

Вынуть готовое безе из духов-
ки и остудить.

КОРЖ
Печенье поломать и растолочь 

пестиком так, чтобы остава-
лись крупные кусочки.

Грецкие орехи нарезать.
Положить в большую миску 

печенье, орехи и безе.
Если безе получилось крупным, 

нарезать его на кусочки ножом с 
зубчатым лезвием.

В другой миске растопить шо-
колад со сливочным маслом. Рас-
тапливать можно на водяной 
бане или в микроволновке. При 
растапливании массу периодиче-
ски помешивать.

Растопленный шоколад вы-

лить на смесь из печенья, безе и 
орехов.

Тщательно размешать, чтобы 
всё печенье пропиталось маслом 
и шоколадом.

Форму диаметром 20-22 см 
застелить изнутри фольгой так, 
чтобы концы свешивались нару-
жу.

Высыпать в форму получившу-
юся смесь.

Распределить её по дну ров-
ным слоем и хорошо утрамбо-
вать кулаком или пестиком. При 
утрамбовывании безе, находяще-
еся сверху, будет крошиться.

Убрать корж в холодильник 
или морозильник на время приго-
товления шоколадной глазури.

ШОКОЛАДНАЯ ГЛАЗУРЬ
В небольшую кастрюльку по-

ложить сливочное масло, влить 
молоко и насыпать сахар и крах-
мал.

На самом маленьком огне до-
вести до растворения сахара и 
загустения. Должна получиться 
масса густоты киселя.

В полученную массу положить 
шоколад.

И насыпать какао.
Поставить на огонь и нагре-

вать при постоянном помеши-
вании до растворения шокола-
да и до равномерного распределе-
ния какао.

Снять смесь с огня.

СБОРКА ТОРТА
Форму с коржом вынуть из 

холодильника.
На корж равномерно разло-

жить вишню.
Если будет использоваться за-

мороженная вишня, заранее до-
стать её из морозильника, раз-
морозить и тщательно отце-
дить с неё выделившийся сок.

Сверху на вишню вылить по-
лучившуюся глазурь.

Форму слегка потрясти, что-
бы глазурь заполнила все полости 
между вишнями.

Подождать, когда глазурь 
остынет до комнатной тем-

пературы, а затем поставить 
торт в холодильник как минимум 
на 3 часа.

Готовый торт вынуть из фор-
мы, потянув за свисающие кон-
цы фольги.

Фольгу отделить от торта и 
выкинуть.

Торт уложить на блюдо и 
украсить.

До подачи держать торт в 
холодильнике.

Для того чтобы торт лег-
че резался, перед подачей его на 
20-30 минут поставить в моро-
зильник.

Торт «Воздушный»  
с орехами  
и шоколадом

Это один из вариантов зна-
менитого торта «Киевский». 
Торт очень вкусный и очень 
сладкий. Хрустящие коржи 
скреплены мягким кремом. 
Орехи и шоколад добавляют 
торту свои специфические аро-
маты. В корж для плотности до-
бавляется кукурузный крахмал. 
Если его нет, то вместо него 
можно взять картофельный 
крахмал или муку.

СОСТАВ: 100-200 г шоколада 
для верхнего покрытия.

КОРЖИ: 4 белка, 1 стакан 
мелкого сахара (200 г), 50 г шо-
колада, 150 г жареного арахиса, 
50 г кукурузного крахмала.

КРЕМ: 4 желтка, 0,5 стака-
на молока (125 г), 1 ч. ложка без 
горки крахмала (8 г), 100 г саха-
ра, 150 г сливочного масла.

КОРЖИ

Шоколад натереть на круп-
ной тёрке, жареный арахис очис-
тить от шелухи.

У яиц отделить белки от 
желтков. Желтки отложить 
для приготовления крема.

Белки с сахаром взбить, как 
на безе (меренга).

Перед окончанием взбивания 
можно добавить лимонный сок 

или уксус для закрепления пены 
и для придания безе кисловато-
го вкуса.

Смешать просеянный крах-
мал, арахис и шоколад.

Переложить в миску с начин-
кой взбитые белки и осторожно 
перемешать ложкой.

На листе бумаги для выпечки 
нарисовать два одинаковых кон-
тура – круги, или квадраты, или 
прямоугольники.

Перевернуть бумагу рисун-
ком вниз.

Безе выложить на бумагу, не 
заходя за края контуров. Верх 
разровнять.

Бумагу вместе с безе поло-
жить на решётку для духовки.

Высушить безе при 80 °C. Чем 
меньше фигуры, тем толще слой 
безе и тем дольше будут сохнуть 
коржи. Коржи размером 32 х 16 
сантиметров высыхают за  
2 часа.

Вынуть решётку с коржами 
из духовки и оставить до полного 
остывания. Тёплые коржи тро-
гать нельзя, так как они очень 
хрупкие. После остывания коржи 
твердеют и уже не ломаются от 
прикосновений.

Положить бумагу с коржа-
ми на край стола. Придерживая 
корж за донышко, второй рукой 
натягивать пергамент верти-
кально вниз, а корж выдвигать 
за край стола. Сдвигать корж до 
тех пор, пока пергамент полно-
стью не отделится.

Таким же образом отделить 
от бумаги второй корж.

КРЕМ

Пока готовятся и остывают 
коржи, приготовить крем.

В маленькую кастрюльку по-
ложить желтки, налить моло-
ко, насыпать сахар и крахмал. 
Перемешать.

Поставить кастрюльку на 
большой или средний огонь.

Постоянно размешивать мас-
су, проводя ложкой по дну и делая 
зигзагообразные движения.

Как только масса на дне нач-

нёт густеть, убавить огонь до 
минимума.

Варить массу до загустения.
Снять кастрюльку с огня и 

остудить помадку до комнатной 
температуры. Для сокращения 
времени остывания кастрюльку 
с помадкой можно поставить в 
холодную воду.

Сливочное масло заранее до-
стать из холодильника.

Взбить размягчённое масло, 
чтобы оно стало пышным и кре-
мообразным.

Продолжая взбивать, добав-
лять к маслу по одной столовой 
ложке остывшей заварной по-
мадки. Следующую ложку по-
мадки добавлять только после 
того, как предыдущая порция 
полностью вмешалась в масло.

Готовый крем должен быть 
однородным и блестящим.

Для того чтобы придать кре-
му ореховый аромат, в него мож-
но вмешать коньяк.

СБОРКА ТОРТА

Один корж положить на блю-
до или специальный поддон.

На корж ровным слоем нане-
сти весь крем.

На крем уложить второй 
корж.

Слегка прижать верхний 
корж.

Шоколад растопить в микро-
волновке или на водяной бане и 
покрыть сверху верхний корж.

Можно полностью залить 
торт шоколадом, тогда потре-
буется много шоколада – при-
мерно 200 граммов.

Или можно положить шоко-
лад в бумажный кулёчек и нане-
сти шоколад на торт в виде се-
точки. В этом случае шокола-
да потребуется в два-три раза 
меньше.

Поставить торт в холодиль-
ник – крем должен хорошо за-
твердеть.

Перед подачей нарезать торт 
на порции – охлаждённый торт 
легко режется зубчатым ножом.

Рецептами делилась Ирина КУТОВАЯ

Торт «Розмари» с вишней Торт «воздушный» с орехами и шоколадом


